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Es la directora del seg
mento institucional en
Vanguard América lati
na, a cargo del diseño y
ejecución de estrategias
de ETFs y Fondos Mu
tuos, así como asesora
ría de inversión a Afores,
Aseguradoras y Corpo
rativos. Ha trabajado en
BlackRock, UBS yesco
fundadora de Mujeres
en Finanzas, organiza
ción que promueve el
desarrollo profesional
de las mujeres en el sec
tor financiero.
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Reviven Toluca

El Aeropuerto Internacional de Toluca
(AIT), que dirige Hugo Delgado, reci

bió una bocanada de aire fresco.
En menos de un mes se confirmó el

regreso de dos de las principales aerolí
neas del País a este aeropuerto: VivaAero
bus, que encabeza Juan Carlos Zuazua, y
Volaris, que lleva Enrique Beltranena

La primera anunció que volverá al ae
ropuerto con dos rutas a Cancún y Mon
terrey. VivaAerobus dejó de operar en la
primera mitad del año pasado con el argu
mento de una estrategia alineada a las ten
dencias que marcaba el mercado.

En ese momento sostuvo que contem
plaba reactivar esas rutas en el cuarto tri
mestre de 2021, pero ahora se sabe que
eso ocurrirá hasta julio y septiembre de
este año.

Por su parte, Volaris regresa con seis
rutas, entre ellas a Los Cabos y Guadalaja
ra, luego de haber dejado este aeropuerto
en 2019.

Llama la atención que ambas aerolí
neas están anunciando su regreso a la par
que inauguran rutas en él Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles (ALFA).

Aunque Beltranena se apresuró a de
cir que no hubo presión por parte de las
autoridades para volver a Toluca, resulta
curioso que de pronto este mercado sea
atractivo para la compañía

Como recordará, el AIT se había
quedado prácticamente sin vuelos co
merciales desde el año pasado, pues la
única empresa que ofrecía algunos vue
los chárter era TAR Aerolíneas, de Ri
cardo Bastón.

Habrá que ver cómo les va ahora que
a la competencia se ha sumado el AIFA.

Impacto
fiscal

La Secretaría de Hacienda,
que encabeza Rogelio Ra
mírez de la O, dará a co
nocer hoy el informe men
sual de finanzas públicas
correspondiente a abril y
aunque se da por descon
tada la caída del IEPS a
combustibles derivado del
estímulo fiscal a 100 por
ciento, no debe perder
se de vista el impacto en
otros impuestos.

Aunque no se conoce a
detalle la afectación, se pre
vé un golpe por el subsidio
complementario a combus
tibles, pues es acreditado a
los vendedores de gasolinas
a través del Impuesto al Va
lor Agregado (IVA) y al Im
puesto Sobre la Renta (ISR).

En el informe se pre
sentan cifras globales de lo
recaudado por ambos im
puestos, pero es eviden
te que este apoyo adicio
nal, otorgado desde el 4 de
marzo pasado junto con el
estímulo a 100 por ciento
del IEPS a combustibles,
tiene consecuencias en la
recaudación.

En el primer trimestre
del año, el IEPS a combus
tibles tuvo un desplome de
70.7 por ciento y el IVA re
gistró una caída anual de
9.3 por ciento, aunque, eso
sí, el ISR tuvo un incremen
to de 13.5 por ciento que ha
logrado compensar el resul
tado total.

Aunque la baja anual
del IVA reflejó el compor
tamiento del consumo en

el primer trimestre de es
te 2022, los analistas consi
deran que también hay una
afectación por este subsidio
complementario.

Startups
y criptos
La empresa Unicorn Hun
ters está poniendo el ojo en
el financiamiento a empren
dimientos con potencial de
llegar a convertirse en uni
cornios, pero a través de
criptomonedas.

La compañía, creada por
Unicorn Hunters, donde
participa Silvina Moschini,
quien también es presidenta
y cofundadora de Transpa
rentBusiness, ha creado una
moneda digital respaldada
con un fondo de inversión
que apuesta por startups
prometedoras.

El capital que recibe el
fondo a través de la coloca
ción de las criptomonedas
se distribuye entre startups
de diferentes sectores y gi
ros de negocio para dismi
nuir el riesgo en la inversión.

Hasta ahora se prevé
que los inversionistas que
compren Unicoins podrán
acceder a un dividendo de
rivado de las operaciones de
las startups.

En el País será la mexica
na Laura Tobares quien lle
ve las riendas de este proyec
to, en el cual tendrá la tarea
de dar seguimiento y acom
pañamiento a quienes se
quieran sumar a este fondo.

Aterrizaje
en México

Skillshare, la plataforma de
aprendizaje en línea enfo
cada en industrias creativas,
que lleva Mary Cooper, es
tá llegando a México.

Nina Anziska es la di
rectora de Estrategia Inter
nacional y Operaciones de
la compañía y será la encar
gada de la expansión de la
plataforma en el País, que
ya tiene varios millones de
usuarios a nivel global. La
empresa está presente en
150 naciones y hasta ahora
no había explorado el mer
cado latino.

Skillshare fue fundada
en el año 2010 por Michael
Karnjanaprakorn y ha lo
grado recaudar más de 108
millones de dólares en capi
tal de riesgo a lo largo de su
historia.

Ahora, la empresa vie
ne a competir al País y prác
ticamente a toda la región
latinoamericana con temá
ticas como ilustración, dise
ño, fotografía y música, en
tre otras.

México es un mercado
atractivo debido al crecien
te interés en el aprendizaje
de industrias creativas, seg
mento en el que hasta ahora
la mayor oferente de cursos
es española Domestika, que
capitanea Julio Cotorruelo.
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What's
News
* * *

T os precios récord de
.Lila gasolina están em
pezando a golpear al con
sumidor estadounidense.
La demanda de gasolina,
medida en un promedio
móvil de cuatro semanas
al 20 de mayo, cayó a 8.8
millones de barriles, se
gún la Administración de
Información de Energía
de EU. El nerviosismo
se da a medida que los
precios de la gasolina
continúan aumentando.
El precio promedio de
un galón de gasolina
regular sin plomo en EU
alcanzó 4.60 dólares el
jueves, un alza del 51%
contra hace un año y
nuevo máximo histórico.

? Cuatro altos funciona
rios de Combase Global
Inc. se han embolsado co
lectivamente más de mil
millones de dólares vía la
venta de acciones desde

la cotización pública de la
bolsa de criptomonedas la
primavera pasada, perio
do en el que las acciones
de la compañía han caído
80%, arroja un análisis de
The Wall Street Journal.

Vendieron las acciones a

precios entre 189 y 422
dólares. El miércoles,
las acciones de Coinbase
cerraron a 67.17 dólares.

? Oíd Navy está mo
derando un intento por
hacer que la ropa de dama
sea más inclusiva para
todos los tipos de cuerpo,
después de que la deman
da por tallas más grandes
se quedó corta y la cadena
tuvo una escasez de tallas

medianas. Sonia Syngal,
directora ejecutiva de Gap
Inc., dijo que las tiendas
Oíd Navy ya no manejarán
todas las tallas. Oíd Navy
seguirá ofreciendo en su
sitio en internet la gama
de tallas completas, que
va de la 0 a la 30 y de la XS
a la 4X.

? Chattanooga,
Tennessee, uno de los
primeros sitios en Esta
dos Unidos en instalar
un cable de internet de
fibra óptica de velocidad
gigabit, vio un auge du
rante la pandemia gracias
a la afluencia de trabaja
dores remotos y startups

respaldadas por capital
de riesgo, dijo su Alcalde.
Tim Kelly destacó que la
ciudad recibió irnos 10 mil
residentes nuevos entre

marzo del 2020 y agosto
del 2021, arroja un sondeo
de personas que contrata
ron servicio eléctrico en
ese periodo.

? Los políticos quieren
una mayor independen
cia energética y quieren
reducir las emisiones de

carbono. Pero más que
nada, quieren votos. Las
prioridades en conflicto
de los formuladores de

políticas resultaron en un
camino tortuoso hacia un

nuevo impuesto sobre las
ganancias del petróleo y
el gas en el Reino Unido,
anunciado el jueves
después de muchas
disputas y filtraciones. El
"impuesto a las ganan
cias energéticas" agrega
25% adicional a la tasa

impositiva general actual
del 40% a las ganancias
locales de la industria.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados

Fecha: 30/05/2022

Página: 4

Area cm2: 144

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 30,816

Página 3 de 7



Guía económica

para extraviados
(3)
Disenso
La siguiente es una cita

literal de un artículo
publicado en una pres

tigiada revista internacional
—de cuyo nombre prefiero
no acordarme—: "En térmi
nos gruesos, la inflación re
sulta de alguna combinación
entre los choques de oferta,
la fortaleza de la demanda y
las expectativas de inflación.
Los choques de oferta son
típicamente de corto plazo y
transitorios, mientras que la
fortaleza de la demanda se
promedia a lo largo del ciclo.
Sólo los cambios en las ex
pectativas de inflación tienen
efectos permanentes sobre la
inflación".

A mi juicio, la nota en
cuestión merece algunos co
mentarios aclaratorios:

1. Los choques de ofer
ta generan un alza de ciertos
precios en relación con otros,
pero, precisamente porque
tales eventos son tempora
les y específicos, no califican
como causa de la inflación,
que es un alza significativa
y recurrente de los precios
en general —al parecer, nun
ca es suficiente repetir esa
distinción.

2. En efecto, la deman
da privada se debilita en la
etapa de recesión de un ci
clo, y se fortalece en la fa
se del auge. Sin embargo, el

promedio al que alude el ar
tículo simplemente no ocu
rre ¿Por qué? Porque el gasto
gubernamental crece como
medida contracíclica, pero
no regresa a su ritmo previo
cuando la economía recupe
ra su vigor.

3. Atribuir las variacio
nes duraderas en la inflación
a los cambios en las expec
tativas es un razonamiento
peculiar: equivale a afirmar
que los altibajos de la infla
ción son consecuencia de las
opiniones del público (consu
midores, inversionistas, em
presas, etcétera). En otras pa
labras, que el Gobierno no
tiene responsabilidad en el
fenómeno.

El artículo referido de
satendió lo principal: allá por
2020, el Fed cambió su estra

tegia monetaria y decidió de
jar que la inflación excediera
su meta de 2 por ciento du
rante un periodo cuya dura
ción que nunca especificó. La
pretensión era reducir el des
empleo. Esa política "acomo
dó" (financió) el gasto guber
namental deficitario y facilitó
la difusión de los incremen
tos de precios asociados con
las dislocaciones de la oferta.
El resultado inevitable ha si
do la extraordinaria inflación
en curso.

Lo que está sucediendo

hay que atribuirlo a los erro
res en las políticas públicas,
no a las suposiciones o pers
pectivas de los agentes eco
nómicos privados.

Omisión
Una nota de prensa recien
te reproduce las declaracio
nes de Janet Yellen y de Ben
Bernanke, donde advierten
al público sobre la creciente
probabilidad de una "estan
flación". Se trata de dos per
sonajes muy destacados, que
han sido la cabeza del Fed,
el banco central de Estados
Unidos. Yellen es, como se
sabe, la actual titular del De
partamento del Tesoro.

Extrañamente, ningu
no de los dos prominentes
exbanqueros se refirió en
sus comentarios a la natu
raleza de la política mone
taria seguida por el Fed en
años pasados. En específi
co, omitieron señalar la ex
traordinaria laxitud que la ha
caracterizado.

Una de las definiciones
estándar del dinero en la eco
nomía de Estados Unidos se
conoce con el símbolo MI, y
consiste en la suma de bille
tes y monedas en poder del
público, depósitos a la vista
en la banca y otros activos
financieros líquidos.

En lo que toca dicha va

riable, lo sobresaliente es el
enorme incremento moneta
rio ocurrido a partir de la pri
mavera de 2020. En términos
gruesos, MI se multiplicó casi
por cinco. La intención de la
medida fue ayudar a la eco
nomía a sobrellevar el impac
to del Covid19. Sin embargo,
la expansión ha continuado,
aunque la actividad económi
ca ha mostrado ya un eviden
te vigor; i.e., pleno empleo en
el mercado laboral.

Uno de los efectos inten
cionales de esa desmesurada
liquidez fue la reducción de
la tasa de interés nominal de
corto plazo Olevándola al te
rreno negativo en términos
reales). (Gráfica)

Con tal laxitud de la polí
tica montaría, lo que sorpren
de no es que haya inflación,
sino que no sea más alta. De
paso, hay que aclarar que los
aumentos recientes de la tasa
de interés por parte del Fed
no implican todavía una pos
tura restrictiva

La recesión, si ocurre,
significará en lo fundamen
tal la corrección de las dis
torsiones financieras y reales
creadas por una era de políti
cas ultra expansivas.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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Las 10 nuevas de Facebook
y el bienestar de AMLO

0 uántas veces ha
A eído usted las

políticas de pri
vacidad de los sitios web y
las aplicaciones que descar
ga en su teléfono o compu
tadora? Ninguna, ¿verdad?
Al menos no completamen
te. Estos párrafos pueden ser
tan complejos como un tex
to científico; además, no po
demos modificar nada y, si
no aceptamos sus términos,
no tendremos acceso al con
tenido. Asi, es común mar
car la casilla "acepto térmi
nos y condiciones" sin leer
nada. Con ello, accedemos a
compartir información que
ni nos imaginamos: nues
tros hábitos de consumo,
gustos, horarios, filias y fo
bias, es decir, nuestro perfil,
que abandonó hace mucho
el territorio de lo privado.
Según un estudio de Vi

sual Capitalist, un nortea
mericano promedio debería
invertir unas 250 horas para
leer las condiciones de todas

las aplicaciones y sitios que
ha abierto o instalado. Los

de Microsoft, por ejemplo,
requieren 63.5 minutos de
lectura; Spotify, casi 36, y
Twitter 23 minutos.
Meta, la recién lanzada

empresa que incluye a Face
book e Instagram, dio a co
nocerla semanapasada una
actualización a su política
de privacidad. Y, aunque no
disminuirá el nivel de intru

sión, al menos se ha preocu
pado por presentar toda es
ta información de mañera
más amigable. Aquí, 10 as
pectos para considerar so
bre esta actualización:

1. Entrará en vigor el 26 de

julio, pero los cambios en có
mo presenta la información,
ya iniciaron.
2. Su objetivo es incre

mentar la transparencia y
facilitar el entendimiento
de lo que pasa con nuestra
información.
3. No tendrán más dere

chos sobre nuestros datos,
pero tampoco menos.
4. Se aplica a todos los

productos de Meta.
5. Nuestra información

es utilizada por otros pro
ductos, incluso si no tene
mos una cuenta ahí (diga
mos, si tengo Facebook,
pero no Instagram).
6. Aseguran que no utili

zan campos de nuestro per
fil sobre religión, política u
otros temas sensibles.
7. No venden nuestra in

formación, aunque sí la
utilizan para propósitos
comerciales.

8. Han ampliado la expli
cación sobre los controles que
tenemos para ejercer nues
tros derechos en relación con
nuestra información.

9. Utilizan ejemplos con
cretos para entender el al
cance de ciertas condiciones
e incluyen enlaces para que
podamos tomar cierto con
trol de nuestra privacidad.
10. Agregaron algunos

artículos y guías educati
vas para encontrar más de
talles sobre sus prácticas y
cómo podemos gestionar
nuestra experiencia.
Aún falta mucho camino

por andar en materia de pri
vacidad, pero creo que es un
buen paso el que da Meta en

transparencia y alfabetiza
ción de sus plataformas.

EN LA SOBREMESA. Dice

AMLO que el organismo Te
lecomunicaciones de México
se convertirá en Financiera
Bienestar, donde se recibirán
remesas —que ya se reciben
desde hace años—. Pero de

trás de esto, además de mar
keting político, hay un gran
fracaso. Han pasado casi cua
tro años de gobierno y no ha
cumplido nada de lo prome
tido en telecomunicaciones;
por el contrario, ha estado
descremando al sector con

un costo de oportunidad tre
mendo. Desapareció la Sub
secretaría de Comunicacio
nes; ya se le acumularon tres
vacantes de comisionadas en

el IFT y sigue sin designar; su
Internet Para Todos es para
nadie; su estrategia digital es
una burla; su empresa CHE
Telecom es una cueva de

opacidad; la Red Compartida
está en manos de una empre
sa en concurso mercantil, cu
yo principal cliente es el pro
pio gobierno. Por si fuera po
co, Telecomm no ha aumen
tado el numero de sucursa
les, sigue teniendo las mis
mas mil 750 del sexenio pa
sado, así que, en efecto, lo que
se anunció es unsimplecam
bio de nombre para el bienes
tar... de AMLO. •

Presidenta de Observóte/ y co
mentarista de Raríh Educación

Tvjitter. @$oyirenelevy
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Fiiitecli tiemblan con camtiios
en SPEI
:s:: Nos cuentan que, entre el sector financie
ro tecnológico de México, mejor conocido co
mofintech, crece la preocupación por la nue
va regulación del Banco de México a través
del Sistema de Pagos Electrónicos Interbanca
rios (SPEI), que también pretende potenciar la
plataforma Cobro Digital ÍCoDi). Las nuevas
disposiciones del banco central obligarían a
las fintech a conectarse de forma directa al
SPEI, lo que puede presionar su infraestructu

ra Este sector ha transitado un largo camino
para cumplir con las autoridades financieras.
Nos dicen que se corre el riesgo de que las
empresas que no tengan los recursos para
atender las nuevas reglas desaparezcan o
cambien de giro. En tanto, nos reportan que
las empresas están buscando convencer a la
autoridad de que se apliquen las reglas según
su tamaño.

Economía investiga
acusaciones de acoso
1::::: Ante las acusaciones anónimas de presun
to acoso laboral y abusos realizadas en contra
del subsecretario de Industria y Comercio de
la Secretaria de Economía, Héctor Guerrero,
la titular del ramo, Tatiana Clouthier, dijo
que no se hará caso omiso y se procederá a
fin de asegurar un mejor ambiente laboral. La
secretaria dijo que ya se compartió toda la in
formación con el Órgano Interno de Control,
instancia que llevará a cabo las investigacio
nes. Todo ocurrió después de un mensaje que
recibieron varios trabajadores de la secretaría
en el que se advertía que habrá una denuncia

formal. En el correo se asegura contar con
pruebas como grabaciones, mensajes, videos,
así comc personas dispuestas a rendir un tes
timonio sobre lo que presuntamente sufrieron
por cuenta del funcionario.

Debuta sexta automotriz china
Nos adelantan que será el próximo 1 de

junio cuando la automotriz china Chirey
(Chery en China) dará a conocer su estructura
directiva para México. Por lo pronto, José
Ángel Sánchez, vicepresidente de Chirey
Motors México, lia estado trabajando desde
principios de año para conformar la red de
distribuidores y en febrero realizó una breve
presentación a medios de dos camionetas
SUV con las que iniciará operaciones en el
país. Sin embargo, aún no se da a conocer
quiénes estarán a cargo del negocio. Con Chi
rey, ya son seis marcas chinas en el mercado
mexicano, junto con BAIC, JMC, JAC, Chan
gan y SAIC. Chery tiene presencia en Ecua
dor, Perú. Chile, Colombia y Argentina Para
entrar al mercado mexicano, nos cuentan, sus
vehículos deberán pagar 20% de arancel, así
que habrá que ver si compiten en precio.
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Banco del Bienestar: tres
directores y siguen los
escándalos

El Banco del Bienestar ha
tenido más escándalos
que directores. A casi tres

años y medio de su creación, la
institución que pretendía conso
lidarse como el canal de distri

bución de recursos para los pro
gramas sociales del gobierno de
Andrés Manuel López Obra
dor lleva tres titularesy un sinfín
de problemas que apuntan a co
rrupción, malos manejos y re
cursos dilapidados.

Por la dirección de la institu
ción, conocida anteriormente co
mo Bansefi, han pasado Rabin
dranath Solazar, Diana Alva
rez Maury y su actual titular,
Víctor Manuel Lamoyi. Los pri 
meros dos fueron destituidos con

señalamientos de malas prácticas
en los procesos de compra, lo que
Lamoyi parece tampoco haber
entendido, pues ha otorgado con

tratos millonarios, violando la
Ley de Adquisiciones, Arrenda

mientos y Servicios del Sector Pú
blico. Además, mantiene esque
mas de outsourcing que el Presi
dente pidió eliminar.
Al escandaloso caso del con

trato de los cajeros automáticos
coreanos de Rabindranath, y al
de las tarjetas de débito y crédito
panameñas de Álvarez Maury, se
suma ahora el del "Servicio es
pecializado de asistencia técnica
para el seguimiento, atención e
implementación de diversos

programas para el fortaleci
miento de actividades que lleve
a cabo el Banco del Bienestar en

el ejercicio fiscal 2022", corres
pondiente a la administración
de Lamoyi.
Aunque en el concepto está

disfrazado, se trata de un ser
vicio de subcontratación de
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persona] para el ejercicio fiscal
de 2022, por un monto máximo
de 407 millones de pesos. Un
contrato que, de entrada, pasa
por alto las disposiciones que
en agosto 2020 estableció la
entonces directora, Diana Al
varez, para reducir 40% el pre
supuesto para recursos huma
nos contratados mediante es

quemas de tercerización.
En aquel entonces (2020), el

Banco del Bienestar operaba con
una nómina de outsourcing con
tratada por 464 millones de pe
sos a la empresa Servicios Em
presarialesTeram, que dariaser
vicio por un periodo de 12 meses.
Para este 2022, el contrato por
407 millones, adjudicado de ma
nera directa el pasado 19 de abril,
abarca sólo ocho meses y II días
de operación, por lo que el pre
supuesto no sólo ignora el recor
te solicitado, sino que lo encare
ce considerablemente.
Si dichos montos causan ex

trañeza el proceso de adjudica
ción del servicio es todavía más

irregular, pues se entregó a una
empresa que había sido descali
ficada por incumplimiento en la
licitación: Corporativo Sag de To
S de RL de CV, cuya propuesta
fue desechada en el procedi
miento LA006HJ0001

E142022 por "no acreditar estar
al corriente de sus obligaciones
fiscales y de seguridad social".
En el concurso resultó victo

riosa la compañía Visión y Es
trategia Negocios SA de CV, otra
de las consentidas de la 4T en la

adjudicación de contratos de
outsourcing, que para esta lici
tación participó con una comi
sión sorprendente de 0.01%.
Los expertos en la materia ex
plican que la comisión es insos
tenible para efectos de rentabi
lidad, y así debió haberlo con
siderado también la compañía,
pues decidió no presentarse ala

firma del contrato programada
para el 13 de abril.
El Banco del Bienestar recurrió

de emergencia a una adjudica
ción directa en la que, con base en
un supuesto estudio de mercado,
asignó el contrato para servicios
de outsourcing al Corporativo
Sag de To, que opera desde abril
la nómina extema a pesar de que
no cumplíacon obligaciones fun
damentales como causante ni
como empleador.
La tercera es la vencida, dice

el conocido refrán, pero el tercer
director del Banco del Bienestar

parece que tampoco tendrá un
buen final. •

maio.makJonado.

padiifa@gmail.com
TWÍtter: @MarioMal

Fecha: 30/05/2022

Página: 1

Area cm2: 235

2 / 2

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 28,200

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Apple revolucionará
nuevamente

la tecnología

• Tengo la certeza de que en este WWDC22
veremos lo que tanto hemos esperado en productos
revolucionarlos de la marca.

Desde hace varios años hemos visto cómo Apple ha ido
preparando el terreno de lo que será el futuro de la conec
tividad, el trabajo, la comunicación y el entretenimiento.
Mientras su competencia sigue metida en cómo traer la
mejor cámara, la batería de rápida carga o la pantalla que
más refresca, la firma de Tim Cook ha experimentado cada
día más con la realidad aumentada, la realidad virtual y el
mundo 3D en sus equipos.

Para ser honesto, yo era de los que decía que al morir Steve
Jobs la compañía difícilmente volvería a revolucionar el
mundo de la tecnología como lo hizo con las computado
ras de escritorio, la música con el iPod y las aplicaciones y
la computadora en mano con el iPhone.

Jobs siempre fue un genio y, al saber que le quedaban
pocos días, comenzó a trabajar en lo que sería dejar a la
marca bajo un buen liderazgo y equipo para seguir revo
lucionando el mundo, y aun
que han pasado varios afios deeso, ha llegado el momento de
presentar lo que será el futuro,
delantera!'sul>uest0, Apple "eva
Tim Cook jamás ha querido

ser el "sustituto" de Jobs y lo ha
hecho muy bien en los últimos
años manteniendo a la compa
ñía avante, con un negocio quesigue creciendo y preparándose
para un momento en el cual la
palabra revolución volverá ser el sinónimo de Apple y les
voy a explicar por qué.

Fecha: 30/05/2022

Página: 34

Area cm2: 350

1 / 2

Columnas Económicas

Extranet / Paul Lara

Paul Lara

Costo: 24,888

Página 3 de 13



Soy de las personas que cada vez le exigén a Apple más
que a ninguna otra de las otras compañías con las que con
vivo al usar sus equipos, pues he visto de lo que son capaces
con sus ideas. Lidar se ha convertido en ese pequeño sensor
en la parte trasera del iPhone o el iPad que cambiará muchas
de las aplicaciones que usamos, y lleva ahí, sereno, desarro
llándose, para ser una parte importante de nuestro día a día.

Muchos confunden evolución o innovación con revo
lución, y casi tengo la certeza de que en este WWDC22
veremos lo que tanto hemos esperado en productos re
volucionarios de la marca. ¿Veremos una probada de las
Apple Glass? No lo dudo, aunque será el inicio de algo que
veremos más formal y listo hasta 2023, previo a lo que será
la verdadera inmersión al metaverso, palabra con la que
Apple ha jugado poco a poco desde hace ya unos años.

En WWDC22 aparecerá un nuevo entorno de desarro
llo para entornos 3D fotorrealistas para escenas, avatares
y demás usando AR, Lidar y otras tecnologías que muchos
tienen en sus manos, pero que aún no han descubierto.
Imaginen un método algorítmico apoyado con Machine
Learning capaz de recrear imágenes 3D a partir de imá
genes estáticas. Podría ser una sorpresa que nadie espera.

Aunque sólo será una probadita, sería tal vez a finales
de año cuando se presente ya formalmente el dispositivo
en enero del próximo año para ver e interactuar con estas
nuevas experiencias 3D que vendrán con el metaverso.

Tal vez sería hasta mediados del próximo año cuando ya
lo podamos ver terminado, con un diseño definitivo y con
experiencias completas desarrolladas para este producto,
así como la fecha de compra definitiva.

Los chips Apple son esenciales para este proyecto, y cada
vez vemos más de lo que son capaces. A estos nuevos equi
pos se sumarán nuevos iPhones y iPads mejorados, que
traerán de nuevo una revolución en la compañía. La inter
conexión de su ecosistema es clave y, sobre todo, darán la
confianza de la gente para entrar en un producto de este
tipo que al principio muchos verán con incertidumbre. La
infraestructura y las redes 5G están listas y, con ello, una
nueva era en que algunas marcas han comenzado a vol
tear, mientras otras siguen atrapadas en sus cámaras que
pocos usan.

Imaginen lo que viene en gaming con esto, lo que viene en
comunicación, trabajo y entretenimiento. Sólo estamos a
unos días para descubrirlo.
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Justificada solidez del peso

El tipo de cambio "spotmid" (paridad inter
media de las cotizaciones de compra y ven
ta en el mercado interbancario para entrega
en 48 horas) cerró las operaciones del 27 de
mayo de 2022 en 19.61 pesos por dólar, lo
que implica una interesante apreciación del
peso de 3.6% en las últimas cuatro semanas
y de 4.4% en lo que va del aflo.

Más allá del atractivo diferencial de seis

puntos porcentuales entre las tasas referen
ciales de política monetaria de México y EU,
la solidez del peso mexicano en el mercado
cambiario queda bien fundamentada por la
solidez de las cuentas externas del país. Este
argumento está bien soportado en la recien
te publicación de las cifras de Balanza de
Pagos del primer trimestre de 2022 (1T22),
en las que destacan los siguientes aspectos:

CUENTA CORRIENTE

Durante el primer trimestre del 2022 la
cuenta corriente de México registró un défi
cit de 6,523 millones de dólares (mdd), 29.7%
menos que en el mismo lapso del 2021, tam
bién es el más bajo para un primer trimestre
en 10 años. Este resultado fue consecuen
cia de una sustancial mejora en los ingresos
por exportaciones de petróleo, el consistente
buen desempeño de las remesas y mayores
ingresos en el rubro de turismo.

Si bien, México característicamente sufre
históricamente de déficit en cuenta corrien
te desde, por lo menos, los Ultimos 21 años
que ha sido financiado con excedentes en la
cuenta de capital. En términos del Produc
to Interno Bruto (P1B), el déficit de la cuenta
corriente representó 1.9%, inferior al déficit
de 3.0% del mismo periodo del 2021.

CUENTA DE CAPITAL: INVERSIÓN DE
CARTERA

Durante el 1T22 la inversión de cartera arrojó
entradas por 1,582 mdd que resultan infe
riores a los 5,637 mdd observados en igual
periodo de 2021. La cifra indica un descenso
en la entrada de flujos de inversión el primer
trimestre del año, posiblemente por efecto
del aumento de las tasas de interés en el ex

tranjero, ya que la Fed ha elevado su tasa de
referencia de 0.25% al iniciar el año a 1.0%

en marzo pasado y se espera que finalice el
año en 3.0%.

La entrada de inversión de cartera hacia

bonos locales puede mejorar si la ¡unta de
Gobierno del Banco de México decide elevar

su tasa de referencia en mayor proporción
que los próximos aumentos esperados por
parte de la Reserva Federal de los EU (Fed)
(tres cuartos de punto porcentual en Méxi
co frente a medio punto en EU); esta posi
bilidad parece contar con la aprobación de
cuatro de los cinco miembros de su Junta de
Gobierno.

Es importante destacar que en un entor
no de alta volatilidad financiera y aversión
al riesgo, así como el aumento en las tasas
de interés y el fortalecimiento del dólar, la
economía mexicana fue un importador neto
de capital al captar recursos a través de la
cuenta financiera que representan un en
deudamiento neto frente al resto del mundo
de 6,720 mdd en el 1T22.

CUENTA DE CAPITAL: INVERSIÓN
EXTRANJERA DIRECTA (IED)
En el primer trimestre del año México captó
19,427 mdd en Inversión Extranjera Direc
ta (IED); el monto más alto para un primer
trimestre y equivale a seis veces la cantidad
recibida en el 4T21 (3,169 mdd). La IED se vio
favorecida por movimientos extraordinarios
relacionados con la fusión de Televisa con
Univisión, así como la reestructuración de
Grupo Aeroméxico; en conjunto, ambos mo
vimientos representaron 6,875 mdd.

En comparación con el monto prelimi
nar del 1T21 (11,864 mdd), la IED registró un
incremento anual de 63.7%. No obstante, al
descontar la fusión de TelevisaUnivisión y
la reestructura de Aeroméxico, el indicador
aún muestra un interesante crecimiento de
5.8 por ciento.

De los recursos que llegaron al país, 8,792
mdd correspondieron a nuevas inversiones,
mientras que 1,376 mdd fueron operaciones
de cuentas entre compañías y 9,259 millones
fueron catalogados como reinversiones.

Llama al (55) 5117 9000
(55) 5279 5858
Sigue las redes sociales como
Banco Multiva0,i
Visita multiva.com. mx

Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx
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A petición de la Texas Association of Business,
Robert Shapiro e Isaac Yoder, presidente
y sénior analyst de Sonecon LLC, una de las
firmas de consultoría económica y financie
ra más prestigiosas en Estados Unidos (par
ticularmente en temas de lavado de dinero y
financiamiento al terrorismo), publicaron un
amplio estudio sobre el impacto económico
que ha tenido la regulación sobre la reduc
ción de riesgo, en las operaciones de banca
corresponsal transfronteriza, que se ha tradu
cido en desintermediación de flujos, por los
canales formales, en la relación MéxicoEsta
dos Unidos.

El estudio publicado en abril pasado con el
nombre AntiMoney Laundering Regularon,
Correspondent Banking, and The Adverse
Economic Effects for The USMexico Bilate
ral Relationship, analiza los flujos bilaterales
de efectivo que totalizaron más de 750 mil
millones de dólares (mdd) en 2020 (pandemia
y, por ende, inferiores).

La revisión concluye que desde la intro
ducción de la Patriot Act, en 2001, la serie de
acciones regulatorias implementadas por las
autoridades norteamericanas (Fed, OCC, Jus
tice) no han sido efectivas para combatir el
lavado de dinero y, por el contrario, han sido
equivocadas y han generado un gran perjucio
a la economía y a la sociedad estadunidense.

Robert Shapiro ha sido asesor de Clinton,
Obama, Al Gore, Tony Blair, Hillary Clinton
y de firmas como AT&T, ExxonMobil, Google,
Nasdaq y UPS, entre muchas firmas a las que
asesora en materia de operaciones transfron
terizas; y Isaac Yoder es un especialista y co
nocedor profundo del sistema de pagos y el
sistema financiero estadunidense, así como
del transfronterizo.

Este lunes le contaré detalles del mismo,
pues bien valdría que Hacienda, que encabeza
Rogelio Ramírez de la O, retome ante el Teso
ro estadundiense la conversación para efectuar
una revisión de fondo de las relaciones finan
cieras bilaterales transfronterizas, donde los
medios de pago digitales e impuslados por la
descentralización financiera, encuentran mejor
camino por eficientes que el entramado regu 
latorio impuesto en ambos lados de la frontera.

©
DE FONDOS A FONDO

#Cotilleo en la Corte... El ascenso que ha teni
do la magistrada de Circuito Lorena Josefina
Pérez Romo y que se atribuye a la amistad
con el presidente de la Corte ha provocado
un fuerte enojo en el seno del Consejo de la
Judicatura e inclusive ha dividido al Pleno de
la SCJN.
La magistrada posee una extraordinaria,

trayectoria académica y profesional en materia
penal (inició como juez penal el 1 de marzo de
2016, fue ratificada como magistrada el 23 de
febrero de 2022 y ahora forma parte del Quin
to Tribunal Colegiado Penal (el mismo que ha
filtrado el caso de Juan Collado).

Pérez Romo es una mujer atractiva, lo que
puede hacer suponer que las versiones de su
cercanía con el ministro Arturo Saldívar tie
nen una buena carga de misoginia.

Empero, al observar el proceso de elección
en el pleno de la próxima consejera de la Judi
catura Federal resurgen las versiones de que(
"el impulso" del ministro presidente salta los
derechos de las otras 13 magistradas ratifica
das antes del 17 de febrero de 2022, fecha de la
publicación en el DOF de la convocatoria para
elegir a la nueva integrante del CJF.

El acuerdo para designar consejera del CJF
establece que la elección corresponde al pleno
y deberá recaer, indistintamente, en alguna de
las magistradas de Circuito que a la fecha de la
publicación del Acuerdo General (17 de febre
ro), en el DOF, reúnan los requisitos constitu
cionales y que hayan sido ratificadas.

Fue tal el pleito en el pleno (nadie pasó por
alto que se modificó la página del CJF para qui
tarle la fecha de cuando Romo inició funcio
nes), que en la sesión del 23 de mayo, estando
presentes 10 ministros, la votación por descali
ficarla fue de 5 votos contra 5 (ya sabe de quié
nes) y,1 aunque el voto de calidad de Zaldívar
la salvó en principio, su problema es que para
la elección de la consejera se requiere mayoría
calificada de 8 votos. La legalidad debe iniciar
en casa y más tratándose del intérprete y ga
rante de la aplicación de la Constitución y de
nuestro Estado de derecho.
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La pandemia, la guerra en Ucrania, la guerra
fría en el Mar del Sur de China, han mostrado
que el mundo puede ser un lugar peligroso para
la globalización y que no es mala idea limitarse
a lo que nos queda de aquí a la esquina. Des
de Apple hasta Nike, las compañías están re
valuando la relocalización de sus cadenas de
producción y suministro, que se extendieron
por todo el globo los tiltimos 30 años buscan
do los menores costos posibles. La globaliza
ción funcionó bajo un supuesto, hoy sabemos
claramente que no es así: que el mundo estaría
siempre en paz y sin sorpresas.

La globalización de la producción y del con
sumo requiere que haya paz, dinero y salud.
Wall Street se encargó que hubiera dinero,
Washington se suponía que se encargaría de
la paz, pero nadie pensó en la salud, hasta que
nos hizo falta en la pandemia. Ésta fue una sor
presa para miles de millones de personas, me
nos para un grupo de científicos (y Bill Gates)
que advirtieron el riesgo creciente de una peste
global como la que aún nos aqueja. Fue una
sorpresa para los que no quisieron oír, como
Wall Street, quien estaba muy entretenida fi
nanciando una cadena de suministros intrin
cada por todos los rincones del mundo.

Cuando la pandemia irrumpe, súbitamente
los países avanzados se dan cuenta de que todo
su poder no podía conseguirles mascarillas ni
respiradores, pues estos se producían en China
y ese país se había enclaustrado para tratar de
detener el virus. La misma suerte corrieron in
sumos producidos por el coloso asiático y, para
empeorar las cosas, el insumo esencial de la
era tecnológica, el semiconductor, sufrió una
dislocación de su logística que disparó una es
casez que aún no se resuelve.

El mayor productor de chips del mundo es
Taiwán, un país no reconocido como tal por
China, lo que implica un foco latente de con
flictos armados, los cuales pueden disparar
se de un momento a otro en el contexto de la
soterrada disputa por la hegemonía global de
ese país con Estados Unidos. Ante la escasez de
semiconductores, el riesgo de que la oferta glo
bal de ese insumo crítico sea interrumpida por
la estrategia territorial de China ha quedado al

descubierto para el resto del mundo, que ya ha
bía sufrido el desabasto de centenares de pro
ductos e insumos en el inicio de la pandemia.

Y en medio de ese contexto, Rusia invade
Ucrania y Europa se da cuenta de su altísima
dependencia del gas y del petróleo ruso; los
países africanos se dan cuenta de cuánto de
pende su estabilidad del trigo de ambos países;
México, Brasil y Argentina se percatan de cómo
no pueden cultivar sus campos sin el fertilizan
te de esas dos naciones en guerra.

Estos últimos tres años deberían de haber
mostrado a literalmente todos que este mundo
a veces puede ser muy peligroso y que, si vamos
a fabricar un semiconductor, un cubrebocas
o un respirador en cinco países, es necesario
que estén en paz hacia dentro de sí mismos,
así como entre ellos. Y la paz es también lo que
está fallando. La PaxAmericana ese intangible
del famoso Consenso de Washington nucleado
alrededor de la democracia liberal, la libertad
de expresión, la libertad de empresa y el libre
mercado, es lo que está fallando.

Economías como la china, la rusa y otras
(incluso la india) desconfían de la receta. Peor
aún. La presidencia del nefasto Donald Trump
y su permanencia en el escenario político nor
teamericano sugieren que incluso en Estados
Unidos las reglas de la PaxAmericana están
siendo cuestionadas.

El Consenso de Washington, cuyos pilares
eran una política fiscal balanceada y una polí
tica monetaria ortodoxa, tenía una contraparte
política: la democracia liberal basada en la li
bertad de expresión, la libertad de empresa y la
libertad comercial. Pero la pandemia mostró los
límites de ese consenso, con la derecha politi
zando el uso del cubrebocas, con China y Rusia
cerrando sus economías, entre otras señales.

La globalización, entendida como una ex
tensa e intrincada cadena de suministros y lo
gística que busca reducir al mínimo los costos
de producción y distribución, está en crisis y
quizá no la volvamos a ver como existía antes
de la pandemia en mucho tiempo. Quizá en
tonces la globalización ahora sólo llegue hasta
la esquina. Y eso representa una oportunidad
enorme e invaluable para México.
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Daño a la inversión

La CRE decretó una multa por unos 9,145 millones de pesos
a Iberdrola, supuestamente por abusar de su permiso de au
toabasto. De entrada, se trata de una sanción desproporcio
nada que tiene un insoportable olor político. Por lo demás, es
prácticamente imposible que este organismo, que supuesta
mente debería ser autónomo pero que fue capturado por el
gobierno, pueda llegar a cobrar esta sanción luego de pro
cesos judiciales que podrían llevar más tiempo que el de la
actual administración federal. El Padre del Análisis Superior
le da elementos para que no se pierda en esta discusión.

1 Desde el punto de vista político, parecería que los co
misionados de la CRE eligieron sancionar a la empresa que el
gobierno y sus aplaudidores han puesto una letra escarlata en
ese afán de simplificar la realidad nacional. El fin de semana;
el Presidente opinó que le parecía "justa" la sanción y dijo que
los de Iberdrola "cometieron fraude legal". El PAS deja claro
que la justicia es subjetiva y la aplicación de la ley es objetiva.
2. Desde el punto de vista jurídico, la sanción no tie

ne ninguna posibilidad real de cumplir su fin, puesto que la
operación de Iberdrola no viola la ley y la multa es despro
porcionada. La CRE alude al artículo 40 de la Ley de Servicio
Público de Energía Eléctrica, cuando, en realidad, ese mismo
artículo es el que da sustento a los programas de autobasta
cimiento de los socios de las empresas.

3. La opinión del gobierno es que, indebidamente, se
aceptaron socios para estos programas y que eso es un frau
de legal. Estas asociaciones se crearon desde 1992 y están
hechas con base en las leyes. El gobierno plantea en esta
discusión determinar quiénes son socios de una empresa;
cuánto deben tener del capital social y en qué momento de
la vida de la sociedad deben estar para ser válidos.

No deja de ser raro que el gobierno use la palabra vengan
za y digan que no es su fuerte, cuando se trata de un asunto
legal decidido, supuestamente, por un órgano autónomo.

Desde el punto de vista jurídico, y lógico, es claro que una
empresa puede cambiar a sus socios en cualquier momen
to, así como aceptar a nuevos accionistas. Cuántas acciones
debe tener una persona para ser considerado como socio, la
lógica dice que desde una, pero la CRE tratará de probar en
tribunales que no es así. El asunto se dirimirá en la SCJN y el
PAS le anticipa que será ganado por Iberdrola (aunque como

sucede en cualquier pleito, habrá derrotas en ambos bandos).
REMATE MENTIROSO
El director de la Agencia Federal de Aviación Civil, Carlos
Antonio Rodríguez, le anda contando a todo aquel que lo
quiere escuchar que ya fueron subsanadas las 28 observa
ciones que hizo la FAAy que a mediados del mes próximo
vendrán a constatarlo en una revisión técnica por lo que dice,
no sin cierto rubor, que el escenario más optimista sería re
cuperar la Categoría 1 en agosto del año próximo.

La realidad es que, con mucha buena voluntad, puede ha
blarse de la recuperación de esta categoría en el papel, pero
no existen los instrumentos necesarios para que las líneas
aéreas mexicanas puedan seguir abriendo rutas hacia Esta
dos Unidos. En el gobierno antepasado se perdió la categoría
durante seis meses y se subsanaron todos los problemas. En
esta administración ya va un año y no puede pensarse, con
algo más que optimismo irracional, que ya fueron atendidas
(una cosa es atender y otra es resolver) las 28 observaciones.

Sin embargo, tampoco puede esperarse mucho del di
rector de la AFAC, quien dice que sólo tiene reporte de un
incidente aéreo en el AICM, cuando organizaciones, como el
sindicato de controladores aéreos, reportan varias decenas.

Parecería que a Rodríguez le cuesta mucho trabajo la
semántica.
REMATE PREOCUPANTE
La ostentación con la que se conducen, en cada vez más re
giones del país, los grupos de la delincuencia organizada no
es un asunto menor. Sí, está pasando algo verdaderamente
grave. Estos criminales están tomando funciones que sólo le
corresponden al Estado y no hay ninguna justificación para
que lo hagan. Felipe Calderón comprendió cabalmente que
estos individuos representaban un daño estructural para el
país, puesto que lo mismo cobran impuestos que dan pro
tección o tienen el monopolio del uso de la fuerza: tres fun
ciones que sólo deben estar reservadas al Estado.

Permitir que lo estén haciendo con gran impunidad, al
grado de que lo hacen sin ningún rubor, sólo implica a ceder
el futuro del país. En el acuerdo para combatir la inflación el
gobierno se comprometió, nuevamente, a dar seguridad en
las carreteras como una medida para disminuir los costos.
No lo están haciendo.
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Durante muchos años, Chihuahua ha sido
famoso turísticamente por las Barrancas del
Cobre, el pueblo de Creel y otros más de los
alrededores y por el tren ChihuahuaPacífico,
el más espectacular de México.

Ahora, Tere Matamoros, al frente del Fi
deicomiso ¡Ah, Chihuahua!, tiene el reto de
que los viajeros descubran otras razones para
visitar el estado más grande del país.
Una entidad que, por ejemplo, tiene di

mensiones similares a Inglaterra y donde ya
se han identificado siete regiones turísticas.
Esa dispersión hace complicado, por

ejemplo, diseñar rutas ya sea del vino o del
sotol (un destilado de la cabeza
o piña de la planta Dasylirion,
siguiendo un método parecido
al del mezcal).

Matamoros está planteando
entonces "experiencias", pues, a
diferencia de una región como
el valle de Guadalupe, aquí las
bodegas se encuentran muy
distantes unas de otras.

Sitios arqueológicos, reser
vas naturales y cultura fronteri
za son otros motivos para visitar
esta entidad, de la que segura
mente escucharemos mucho más en el futu
ro próximo; los productos turísticos ya están
diseñados y ahora la tarea de Matamoros es
promoverlos.

©
DfVISADERO

Descanse en paz. Este sábado murió en
Rochester, Nueva York, Pablo González
Carbonell, presidente del Grupo Royal Holi
day. Empresario exitoso en el negocio de las
propiedades inmobiliarias, el tiempo compar
tido y la hotelería, fue un inversionista rele
vante en Baja California Sur y Quintana Roo.

También fue presidente de la Asociación
Mexicana de Desarrolladores Turísticos (Am
detur) y vicepresidente del Consejo Nacional
Empresarial Turístico (CNET), donde siem
pre resultó un actor crítico que generalmente

ponía el "dedo en la llaga" de los problemas
que aquejaban a la actividad turística. Sus
amigos cercanos también reconocían el buen
gusto de su hacienda La Gavia, una de las más
sofisticadas del centro del país.
Miembro de una familia de personas

destacadas, como su esposa, la escritora
Gaby Vargas, y su hija, la productora Carla
González, Pablo González Carbonell tam
bién será recordado por su gran sentido del
humor.

Riu. Fue interesante escuchar en el Tianguis
Turístico de Acapulco a Joan Trian Riu, con
sejero directivo corporativo de esa cadena

española, quien reconoció la
importancia de México donde
ya llevan operando 25 años.

De hecho, dijo que México
fue el país que salvó a la cade
na durante la pandemia, pues al
mantenerse las fronteras abier

tas, generaron ingresos que fue
ron cruciales en dicha coyuntura.

También anunció que próxi
mamente retomarán la cons
trucción de dos nuevos hoteles
en Quintana Roo.
Las críticas contra Riu en

México han sido en el sentido de que han re
basado los límites de construcción impues
tos por las autoridades y que, para hacerlo,
se han valido de prácticas enjuiciables.
Avances para esta cadena serían que se

comprometiera con la sustentabilidad, fuera
más transparente y tuviera una política de co
municación abierta; pues genera suspicacias
que generalmente sus ejecutivos y socios no
están dispuestos a discutir abiertamente de
cisiones que impactan a los destinos donde
se establecen.
Universal Asslstance. Silvina García Fillol,
country manager para México, dice que una
consecuencia de la crisis de covid19 ha sido
un incremento en la demanda de seguros
para viajero, tanto por parte de los particu
lares como de las agencias de viajes que los
recomiendan y hasta exigen ante la nueva
realidad sanitaria en el mundo.
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IViva Aerobús, que dirige Juan Carlos
•Zuazua, recibió el fin de semana su

avión número 58, un Airbus A321neo con
capacidad para 240 pasajeros. La aerona
ve aterrizó el sábado en el Aeropuerto In
ternacional de Monterrey proveniente de
Hamburgo, Alemania. La flota de Viva es
una de las más jóvenes y cuenta con una
edad promedio de cinco años. La empresa
anda muy activa lanzando nuevas rutas
incluida la de GuadalajaraBogotá. A pro
pósito del acuerdo interlineal que la mexi
cana tiene con la colombiana Viva Air, que
dirige Félix Antelo, éste no se verá modi
ficado en un principio, pese a que la suda
mericana fue adquirida recientemente por
Avianca, que lleva Adrián Neuhauser.

2A55, de Hugo Mathecowitsch y
•André Wetter, inauguró sus oficinas

en México con la finalidad de fortalecer su
presencia en el país. Esta fintech brasile
ña ofrece créditos simples a empresas de
base tecnológica sin garantías inmobilia
rias o automotrices. El año pasado recibió
una inversión por 16.3 millones de dólares,
la cual ha utilizado para mejorar sus pro
ductos y seguir expandiendo su presencia,
después de que inició operaciones en 2019.
A la fecha ha desembolsado más de 150
millones de dólares, lo que ha impulsado
a más de 150 empresas en Brasil y México.
Tan sólo en el país ha apoyado a empre
sas como Gaia, Totaltech, Vexi, Marketec,
Prestanómico e Inventec.
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3 Joan Segura, al frente de Play
•Business, hará una reunión en la

cual buscará resolver dudas sobre las in
versiones colectivas a través de su fintech
y respecto de cómo están operando en la
actualidad, si tienen éxito o no y cuál ha
sido el desempeño de las últimas rondas
de inversión. Esto debido a los incumpli
mientos en los pagos a los inversionistas
en los que han incurrido algunas de las
empresas que empezaron a fondear an
tes de la pandemia. Entre las empresas que
arrastran incumplimientos importantes
están Mr. Sushi, BodyBrite y La Cervecería
de Barrio. A la fecha, Play Business ha fon
deado a 132 empresas con más de 500 mi
llones de pesos.

4 En la Cámara Nacional de la Indus
tria de la Cerveza y de la Malta, que

dirige Karla Siqueiros, se pronunciaron
contra una de las imágenes de la campa
ña #YoDecido del Consejo Nacional de Po
blación (Conapo), en la que se observa una
mujer rechazando una cerveza. Para los
cerveceros, esta publicidad no guarda re
lación alguna con el propósito de la Cona
po que es "promover el libre, informado y
placentero ejercicio de los derechos sexua
les y reproductivos entre los adolescentes",
por lo que aseguraron puede generar con
fusión entre la población. En redes sociales
también criticaron la imagen por consi
derar que "revictimiza" a las mujeres que
consumen bebidas alcohólicas.

5 El nuevo modelo de justicia labo
•ral, cuya implementación en todo el

país concluye este año, no será letra muer
ta. Recién se instaló el Comité Nacional de
Concertación y Productividad Laboral, or
ganismo encargado de darle seguimiento
y evaluar su funcionamiento. Está confor
mado por cinco representantes del sec
tor empresarial, cinco de los trabajadores
y cinco de la academia, que participarán
con carácter honorífico. Como organismo
invitado participará el Centro Federal de
Conciliación y Registro Laboral. Con esta
medida, la secretaria de Trabajo, Luisa
María Alcalde Luján, busca impulsar la
transformación más importante de los úl
timos 100 años en el mundo del trabajo.
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Toman Casa Madero
o cuando un municipio,
Parras, se pega en el pie
El municipio de Parras de la Fuente, Coahuila, es conside
rado un pueblo mágico por la Secretaría de Turismo. Tie
ne casonas, templos y, sobre todo, posee casas vinícolas,
donde la más conocida y más antigua de América es Casa
Madero.

Esta casa vinícola fue fundada en 1597, pasó por va
rias manos, hasta quedar en la familia Madero (Evaristo
Madero, abuelo del héroe revolucionario Francisco I.
Madero). Y en las últimas décadas, se ha transformado para
crear vinos de exportación, con una historia que va desde
la llegada de la uva shiraz hasta la creación del vino 3V.

Sin embargo, Casa Madero fue tomada por un grupo de
campesinos, la semana pasada. Desde la Hacienda, le avi
saron a la policía municipal. No llegó. Fue raro. Se sabía del
problema del agua en la zona, y fue más extraño porque
Casa Madero acaba de entrar a la Asociación de Tajos de
Aguas de Parras para buscar soluciones conjuntas.

Brandon Milmo, director de Casa Madero, nos explica
que ellos entraron a la Asociación para buscar soluciones
del agua con los ejidatarios, que van desde reforestar la
sierra hasta construir represas.
Por eso fue extraño que la policía municipal no haya

acudido al llamado.
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O
EL AUDIO,
EL MUNICIPIO LO SABÍA
Hay un audio, en redes sociales, donde el líder que tomó
las aguas de la vinícola llama a su grupo (se refiere a él
como grupo), diciendo que no se preocupen por el fiscal
de la comandancia de la presidencia municipal, que sigue
el plan como quedaron a las 6 de la tarde para llevar agua
a sus acequias (canales).
Y claro, no se puede culpar a los ejidatarios de buscar

tener agua.
Más bien es la presidencia municipal, gobernada por

Fernando Orozco Lara, quien debería de atender el tema
del agua de manera urgente, para llevar agua a los ejidata
rios, pero no dejar sin el líquido a las casas vinícolas.

O
NI OROZCO NI RIOUELME

Casa Madero es la joya de la corona turística, es un imán
para ir a otras casas vinícolas de la región y visitar Parras
y Coahuila. Al afectarla, también se dañan a 500 empleos
directos y 500 indirectos.
Entonces, ¿por qué el municipio, cuyo presidente es

Orozco Lara, y hasta el gobierno de Coahuila, gobernado
por Miguel Ángel Riquelme, se pegan un tiro en el pie?

Si ya existe una Asociación de Tajos de Aguas de Parras,
las autoridades deben ser las más interesadas en echarlas
a andar, y garantizar agua para todos.

O
PROPUESTAS PARA EL AGUA

Milmo nos recuerda: durante siglos hemos usado el agua
que brota de manantiales, y se conduce por acequias (cana
les para transportar el agua). El agua se ha repartido entre
los nuevos ejidos y haciendas. El último convenio data de
1899, y se ha renovado hasta 1964. Sin embargo, hay me
nos agua. Hace décadas se tenían mil litros por segundo,
y hoy, 300 o 400 litros por segundo. Por eso, la propuesta
de reforestar y crear nuevas represas.

La situación del agua requiere soluciones, una autori
dad que lo vea, que atienda la necesidad de ejidatarios,
pero evitando la toma con machetes de haciendas que son
verdaderos atractivos turísticos y polos de desarrollo de
la región. Desde ahí exportan vinos, reciben visitantes de
todo el país, y generan empleos que benefician a todos. Si
la autoridad no está, viene el desorden y todos pierden.
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¿Cómo se ve el panorama
de mediano plazo?
La semana pasada conoci

mos varios indicadores de
nuestra economía, que nos

dan pie a prever un panorama
muy complicado para el mediano
plazo, por los escenarios externos
de política monetaria y los proble
mas geopolíticos.
1. Inversión Extranjera Directa
(primer trimestre). México captó
19,427 millones de dólares de IED
en el primer trimestre. De ese
importe 6 mm corresponden a
operaciones especiales, 4 mm de
inyección de capital a Aeroméxico
en su proceso de reestructura, y
2 mm en la fusión de Univisión y
Televisa: los 12 mil millones que
son también la cifra más alta de la
historia. De esta el 55% corres
ponde a reinversión de utilidades
y cuentas intercompañías, y el
45% restante corresponde a nue
vos flujos de inversión.
2. Inversión Extranjera de Car
tera (primer trimestre). En el
primer trimestre de este año, la
Inversión Extranjera de Cartera
adquirió 3,524 millones de dóla
res, rompiendo con una secuencia
de cuatro trimestres consecuti
vos de salida neta. Sin embargo,
residentes locales sacaron del
país 5,105 mm En la cuenta de
capitales de la balanza de pagos

se tendrá por este renglón un
déficit de 1,581 mm. El spread de
las tasas en pesos juega un papel
medular en este comportamiento
para los inversionistas residentes
del exterior. La desconfianza en
contraparte explica la salida neta

de inversión de cartera.
3. Inflación al consumidor (la
quincena de mayo). La inflación
al consumidor bajó ligeramente
de 7.68% anual al cierre de abril,
a 7.58% anual. Por dentro, la
inflación subyacente, que es la
muestra a la que se le eliminan
los elementos más volátiles como
gasolinas, gas, energía eléctrica
y precios de los perecederos si
guió subiendo de 7.22 a 7.24%
anual, y no para de aumentar
desde junio del 2020, mientras
que la no subyacente bajó de
9.07% a 8.60% anual.
4. IGAE de marzo. El IGAE de
marzo presentó una contracción
del 0.3% anual, como resultado
de un incremento del 5.3% anual

en el sector primario, un cre
cimiento del 2.4% en el sector
Industrial, y una contracción de
1.5% anual. En marzo, las expor
taciones manufactureras aumen
taron 19.9% anual, las remesas
familiares ascendieron a más de
4,600 millones de dólares, las
ventas de las cadenas comercia

les afiliadas a la ANTAD, bajo
tiendas comparables crecieron
1.3% real anual, los empleos
en el IMSS subieron en 4.89%
anual, así que resulta extraño
que el conjunto de la economía
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presente una contracción. Por
otra parte se ve claro que el cre
cimiento viene totalmente del

exterior, tanto por exportaciones
como por remesas que anual
mente representan 5.6% del PIB
5. PIB al primer trimestre. Con
este dato del IGAE negativo el PIB
creció 1.8% anual en el primer tri
mestre. Al interior el campo crece
2.1% anual, la industria aumenta
en 3.0% y el sector servicios sube
0.9% anual. Es aquí donde se re
fleja la caída de la inversión fija
bruta. La economía interna sufre
de anemia crónica aguda.
Hay que comentar que tam

bién vimos que la calificadora
Moody's Investor's Services au
mentó su pronóstico de la econo
mía al 1.8% anual, desde el 1.1%
anual que tenía previamente.
Los que habían exagerado em
piezan a corregir.
Para abril tenemos mejores

datos: Las ventas de la ANTAD
bajo tiendas comparables au
mentaron 6% real anual, por la
Semana Santa. Las exportacio
nes automotrices aumentaron
2.9% anual. El índice Mexicano
de Confianza Económica mejoró
en sus dos componentes, tanto
la percepción sobre la situación
actual como la de la situación
a futuro. El indicador IMEF de
manufactura mejoró también
ligeramente. Los empleos en el
IMSS siguieron subiendo al 4.7%
anual. Con nuestro Indicador

oportuno IBEM pronosticamos

un incremento del 2.0% anual y
el INEGI estima +1.8% anual.
Pero en el exterior las cosas no

pintan nada bien. Hemos visto
una caída en los índices de los
mercados accionarios americanos
de entre el 15 al 10% en lo que va
del año. Los mercados internacio
nales están descontando una re

cesión. Es factible que la Reserva
Federal no tenga otra alternativa
que seguir persiguiendo la curva
de rendimientos hasta llevar al
objetivo de la Tasa de Fondos
Federales a un nivel de hasta el
3.5% anual o más, dado que las
cifras de empleo son muy fuertes,
similares a las previas a la pande
mia, con lo que las probabilidades
de una recesión para finales del
año entrante van en aumento.

Bursamétrica contempla esto en
nuestro escenario base con una

probabilidad del 60%.
Gozamos de un muy buen ni

vel de blindaje en nuestros flujos
de divisas. Hoy tenemos unas re
servas Internacionales situadas
por arriba de los 200 mil millo
nes de dólares. Sin embargo, la
vulnerabilidad de la economía
mexicana es ahora más elevada

que en el pasado por la ausen
cia de la inversión interna, y si
se apagan los motores de las ex
portaciones y de las remesas fa
miliares, la economía mexicana
pudiera caerse más fuerte que la
de los Estados Unidos. El escena
rio de un sexenio perdido se está
confirmando tristemente.
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La inteligencia de 'Checo'... que no está en su cabeza
• ué hace ganar a Pé
J f 1 rez? "Checo es muy

inteligente", nos dijo
la semana pasada Carlos Slim
Domit durante una entrevista
con él y con Alejandro So
berón, para Bloomberg Busi
nessweek México. https://bit.
ly/38PkARn
No habría otro modo de con

seguir el patrocinio de la familia
más próspera de México a cam
bio de un sueño que el tapatío
habrá expresado así: "Quiero ser
piloto".
Pero no es la única inteligen

cia que carga Sergio Pérez en su
poderoso RB18, ese misil con
ruedas que ayer le dio una victo
ria en Fórmula 1 y confirmó su
estatura de leyenda al obtener la
cima del podio del Gran Premio
de Monaco. Ese pedazo de metal
y gloria es también un robot.
No hay manera de avanzar en

la Fórmula 1 sin inteligencia emo
cional del piloto, claro está. Pérez
debió superar en una semana el
golpe de una orden que le obligó
a ceder el triunfo a su compañero
en España. También, recuperarse
de un choque unas horas antes de
la carrera, cuando el sábado per
dió el control de su Red Bull en
una curva.

Pero la máquina debe comple
mentar al hombre. Y quienes ven
el coche del mexicano, leen las
marcas que le apoyan en aquello
que no es natural.
El software de esas compañías

funciona en redes de telecomu

nicaciones, asistentes digitales

personales, smartphones, com
putadoras... y en el automóvil
llamado RB 18 de Fórmula 1, que
condujo ayer Checo.
La relevancia de la inteligen

cia artificial y el aprendizaje
automático o "machine lear

ning" ascienden en esa com
petencia partiendo de algo muy
básico: el montón de datos que
pueden levantarse cada vez que
el coche está en la pista y muestra
a qué temperatura exacta fun
ciona mal el motor. ¿Qué presión
reciben las llantas en una curva,
proveniente de la fuerza gravita
cional, fuerza G? ¿Cómo redu
cirla a partir de un cambio en el
amortiguador?
"Ambas áreas, con la cantidad

de datos que generamos, la forma
en que simulamos, van a desem
peñar un papel clave en nuestra
toma de decisiones, ya que el
tiempo en pista es cada vez me
nor", dijo el año pasado el direc
tor del equipo Red Bull, Christian
Horner, respecto a la necesidad
de considerar la inteligencia arti
ficial y el "machine learning".
Eso de los tiempos más rápidos

es muy serio. El gran campeón
Ayrton Senna narró alguna vez el
trance que lo llevó a otra dimen
sión para marcar un récord de

1:23.98 en el circuito de Monaco,
durante una vuelta de clasifica
ción que el mundo celebró en
1988.
Este sábado, antes de su victo

ria, Pérez marcó 1:13... que le
alcanzó apenas para arrancar ter
cero en la carrera que a la postre
ganó ayer. Las diferencias de una
décima de segundo en Fórmula
1, equivalen a un gol en el fútbol.
Un segundo, a un partido.
La inteligencia artificial parte

de la ciencia de datos, de captu
rarlos y ordenarlos, informar lo
que entregan y luego, tomar deci
siones a partir de ellos.
Hoy sirven para todas las rela

ciones entre humanos y de estos
con los animales y las plantas,
literalmente.

La semana pasada, la empresa
china Huawei entró a la selva

yucateca. Lo hizo con decenas de
cámaras digitales automáticas
enlazadas, que fueron instaladas
en árboles de Dzilam de Bravo, al
norte de la península.
Están "entrenadas" para re

gistrar jaguares. Se activan
solamente cuando detectan la

especie, con la ayuda de compu
tadoras que enlistaron caracterís
ticas de los felinos en cuestión, a
partir de imágenes que las com
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"El montón de
datos que pueden
levantarse cada vez

que el coche está en
la pista y muestra
a qué temperatura
exacta funciona mal
el motor"

putadoras reconocen como filas
de ceros y unos.
Cada imagen que capturen se

sumará a otra y esa colección,
en datos: hora, coordenadas,
número de animales, tempera
tura. .. información recopilada
por unos 20 alumnos de la Uni
versidad Politécnica de Yucatán,
que trabajan en afán de salvar a
esos animales.
Carreras de coches, número de

animales, de niños, de alumnos,
de clientes, alimento, agua, todo
puede ser convertido en datos
que con el uso de la ciencia, solu
ciona problemas.
Ayer a Checo le ayudó a resol

ver el lío de ganar en Monaco.
Eso de la inteligencia artificial es
un gran negocio en el que hasta
ahora, no hay empresas mexica
nas que destaquen.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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¿Qué es lo más común que se pierda
cuando todo el equipo trabaja desde casa?
Evitar traslados desgastan

tes. Comer en tu espacio.
Poder supervisar ciertos

procesos sensitivos en tu am
biente familiar. Son sólo tres de
los varios positivos que la gente
menciona cuando se alude el tra
bajo desde casa.
Y no es casual. Lo que en un

inicio tuvo muchas resistencias
organizacionales, una pande
mia y la consecuente adopción
acelerada de sistemas de trabajo
integrado y de videocomunica
ción, hacen del trabajo en casa
una realidad que se multiplica
por minuto.
Pero tiene retos. Y es que al

margen de que las realidades
en cada casa son tan variadas
como individualísimas, cada vez
más en espacios directivos se
conversa sobre las afectaciones
que se presentan al trabajo cola
borativo cuando todo un equipo
está operando desde sus espacios
personales.
¿Qué escucho que se pierde

con mayor frecuencia en equipos
que han decidido mantenerse tra
bajando en casa? Aquí tres para
la reflexión directiva:

1) La interacción espontanea
se reduce a mínimos. En casa
no hay pasillos en los que te topes
con alguien y se produzca una
conversación no planeada. No
existen las escapadas para tomar

un café que te permiten hacer
preguntas de lo más variadas .
Es más, no ves a alguien que te
pueda resultar útil abordar en
lo que esperan un elevador o un
auto.

El intercambio de ideas no
planeadas se reduce a la interac
ción formal y el conocimiento
informal de asuntos se limita al
tiempo que sobra en espacios es
tablecidos de reporte. Y ni se diga
lo complejo que es advertir tiem
pos muertos de alguien a quien
no ves en semanas.

2) La interacción a distancia
enfría los vínculos interre
ladonales deseables. Cierto.
Cada equipo diseña una particu
lar forma de trabajar juntos y de
colaborar para procesar objeti
vos comunes. Ese sello distin
tivo, sin embargo, obedece a una
determinada manera en que los
colaboradores se vinculan en
los 360 grados de su interacción
cotidiana.
Y si la ausencia de cercanía y

cordialidad enfria la interrela
ción positiva o desalinea intere
ses esenciales, no sólo se mina la
interacción productiva, sino que

se tienden a perder los vínculos
extraorganizacionales que forta
lecen la colaboración armónica y
multiplican la funcionalidad.
3) Ala distancia, no es senci
llo leer bien emodonalidades
relevantes. No todo el mundo
ofrece transparencia emocional
en comunicaciones a distancia.

No es fácil distinguir humores
circunstanciales de problemas
graves cuando no hay cercanía
intencionada.
Y si bien siempre es posible pre

guntar en conversaciones forma
les "¿cómo te sientes?", mucha de
la percepción con la que se nutre
la sensibilidad directiva se neu

traliza cuando la mayor parte de
la interacción es a distancia o por
medio de dispositivos.
Mucho se habla del espacio

físico, de la disciplina de tiem
pos y de la concentración que
requiere trabajar saludable y
eficientemente desde casa. De
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lo que no se escribe con frecuen
cia es de las nuevas habilidades
que resultan críticas para que el
trabajo colectivo desde casa no
sólo funcione en mínimos, sino
que nutra la confiabilidad, la con
fianza y los vínculos fuertes que
resultan indispensables en todo
espacio de máxima colaboración
competitiva.
Y sí. Siempre habrá el que en.

su casa relaje su rendimiento,
mal administre sus tiempos o se
distraiga constantemente con
temas no profesionales. Pero ello
no hace más que reforzar la ne
cesidad de reconfigurar la forma
de gestionar equipos que léase
bien nunca más convivirán dia
rio en una oficina convencional.
En su dimensión más amplia,

el trabajo está siendo reconfigu
rado. La casa es sólo un espacio
en el que algunos deciden ha
cerlo y otros tienen que aprender
a realizarlo. Y todos estamos lla
mados a repensar fórmulas que
ofrezcan óptimos equilibrados de
desempeño competitivo, com
pensación maximizada y vidas
saludables.

"No es fácil distinguir humores
circunstanciales de problemas graves
cuando no hay cercanía intencionada"

Empresario y conferencista internacional
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Entra nuevo
competidor
de smartphones
Un nuevo competidor de
smartphones aterrizó en el
mercado mexicano. Se trata
de Wiko, una firma de origen
francés que comenzó sus ope
raciones en 2011 y que durante
muchos años estuvo enfocada

sólo en el mercado europeo.
Este año la compañía arran

cará operaciones en América
Latina, siendo México el primer
mercado en el que comenzará
operaciones con dos modelos
de smartphones, el Wiko T50 y
WikoT10.
Violetta Jovano vic, direc

tora de marketing y Comunica
ciones Globales y representante
de Wiko en México, explicó
que se trata de dos dispositivos
que se sumarán a la oferta de
smartphones de gama media que
existe actualmente en el país.
"Se trata de dispositivos que

tienen un costo muy bajo, el
Wiko T50 tendrá un costo final

de 5 mil 999 pesos; mientras,
el Wiko T10 tendrá un costo

de 2 mil 919 pesos, es decir,
que arrancaremos operaciones
con costos muy accesibles para
los consumidores mexicanos",
apuntó.
De acuerdo con Wiko, durante

las primeras semanas traerá más
de 2 mil unidades al mercado
mexicano, distribuidas en difg^
rentes, tiendas comp.Coppél, Li
verpool y Teicel, entre otras.

Fast Office va
por200franquicias
en México
Fast Office, la franquicia de
Guadalajara dedicada a ofre
cer servicios y acceso a espacios
corporativos compartidos, busca
multiplicar sus ubicaciones en
todos los estados del país en los
que tiene presencia.
Actualmente cuenta con 55

franquicias y 6 mil clientes dis
tribuidos en ocho entidades y
próximamente busca interna

cionalizarse hacia Estados Uni
.dos, Panamá, Chile, Canadá y
España. Sus planes de expansión
incluyen abrir 200 franquicias
en México y 400 a lo largo de la
Unión Americana.
Se trata de un modelo de

franquicia que ofrece nuevas
alternativas a los empresarios
que, después de la pandemia,
se adaptan a la nueva tendencia
de tener menos gastos fijos, sin
renunciar a ofrecer instalaciones

de calidad para sus clientes.
El modelo de negocio de la

franquicia que encabeza Jorge
Benard es buscar inversionis

tas con experiencia o interesados
en el giro de bienes raíces tam
bién pueden participar dueños
de propiedades comerciales que

quieran una doble rentabilidad
a su inversión. Nos cuentan
que su inversión promedio es de
1.5 millones, además ofrece la
opción de inversionista ausente,
ya que la franquicia tiene una
oficina central que ayuda en la
operación de los inmuebles.

A Modelo sólo
le falta un tercio
de Oxxo
A tres años de que Grupo Mo
delo firmó un acuerdo para
colocar sus productos en los
refrigeradores de Oxxo, la em
presa ya tiene una cobertura del
66 por ciento en las más de 19
mil tiendas de conveniencia que
opera la cadena de José Antonio
Fernández Carbajal.
"Oxxo es una oportunidad in

creíble y un gran socio, un gran
minorista en México. Ahora he
mos cubierto dos tercios, más o
menos, de sus tiendas y la parte
restante está más en el norte,
más donde nuestra participación
de mercado es menor y nuestra
disponibilidad es más restrin
gida", reveló en conferencia
con analistas Michel Douke
ris, CEO de AnheuserBusch
InBev, empresa dueña de Grupo
Modelo.

Agregó que la competencia en
el norte del país les parece un
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reto interesante, pues es cono
cido que Tecate, de Grupo Hei
neken, es una de las favoritas.
Durante el primer año del

acuerdo Modelo consiguió una
penetración de 6 mil Oxxos en
el área metropolitana, a la que
le siguió la cobertura en Puebla,
Querétaro, Colima y Guana
juato. El acuerdo anunciado en
febrero del 2019 contemplaba
que el portafolio de Modelo es
tuviera disponible en todas las
tiendas Oxxo para el 2022.

Recolectan un
millón de colillas
En el marco del Día Mundial sin

Cigarros, Philip Morris México
rompió el récord de recolección
de 1 millón de colillas para su re
ciclaje, una actividad que realizó
en conjunto con World Cleanup
Day y Ecofilter, y que tiene el ob
jetivo de sembrar un árbol por
cada mil colillas conseguidas.
Como se sabe, la tabacalera

tiene el compromiso de dejar de
producir cigarros y su apuesta es
sustituirlos con productos como
su calentador de tabaco IQOS.
"Queremos un futuro sin

humo de cigarro, lo que significa
un futuro sin colillas de cigarro",
dijo Andrzej Dabrowski, presi
dente de Philip Morris México",
puntualizó la empresa.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local destacan cifras
sobre finanzas públicas. En
Estados Unidos no habrá
publicación de cifras por
la festividad del Día de los
Caídos. En Europa se publicará
la confianza de empresas y
consumidores.

MÉXICO: Por la tarde, la
Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP) dará
a conocer los datos de la
balanza fiscal de abril.

ESTADOS UNIDOS: A las
10:00 horas, Christopher
Waller, gobernador de la Fed,
realizará una comparecencia
en la que puede dar indicios
sobre el futuro de la política
monetaria.

EUROPA: Por la mañana, la
Comisión Europea publicará
cifras relevantes sobre la
confianza de empresas y
consumidores de mayo.
Además, se informará sobre
las expectativas de inflación,
precios de venta, confianza
del sector servicios e
industrial al quinto mes del
año.

 Rafael Mejía
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Apuestan por el país, no por el gobierno

Al darse a conocer los datos de la inversión ex
tranjera directa en el primer trimestre de este
año, que se acercó a los 20 mil millones de

dólares, la mayor de que se tenga registro para un
periodo semejante, diversas personas se preguntan
cómo es posible que haya un flujo creciente de re
cursos del exterior en el contexto de incertidumbre
y desconfianza en el cual nos encontramos.
No solamente fue el primer trimestre de este año.

Si vemos, por ejemplo, el volumen total de inversión
extranjera en el 2021, tuvo un crecimiento de 12
por ciento respecto al 2020.
Si observamos el promedio anual de los tres prime

ros años de esta administración, el monto es de 31
mil 201 millones, que sí es inferior en 5.8 por ciento
a los últimos tres años del sexenio de Peña, pero esa
proporción es mucho menor que la caída de la in
versión total, que para el mismo lapso fue de 13.3
por ciento.
¿Hay algo que los extranjeros están viendo en la

economía mexicana que los mexicanos nos vemos?
Claramente se aprecia un patrón de comporta

miento diferente en el caso de la inversión de los
mexicanos respecto a la inversión de los extranjeros.
Como le he comentado en otras ocasiones, hay

varios factores que explican este comportamiento
diferenciado.

1 La percepción del riesgo. Muchas empresas
extranjeras tienen operaciones en diversos países,
es decir, no concentran la totalidad de sus activos
en México. De esta manera, el nivel de riesgo que
corren en nuestro país es inferior a aquellas em
presas que tienen la totalidad de sus operaciones
en México. Esta circunstancia permite una mayor
tolerancia a la incertidumbre y a las condiciones ad
versas por parte de los extranjeros y también una va
loración más optimista de las oportunidades.
2 El desapego emocional. Los inversionistas que

no se encuentran en el país y que tienen que tomar
decisiones sobre la base de indicadores objetivos,
perciben las cosas diferentes respecto a aquellos em
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presarios que siguen el día a día en México.
Un empresario que escucha regularemente la 'ma

ñanera', que se informa a través de los medios de
México, y que tiene interlocución regular con otras
personas que hacen lo mismo, le da una mayor valo
ración a los aspectos políticos y sociales que uno que
ve las cosas a distancia. La cercanía genera mayor
nerviosismo y la distancia tiende a propiciar decisio
nes más objetivas.
3 El horizonte de largo plazo. Aunque se supone

que todas las inversiones tienen en la mira el largo
plazo y no los siguientes meses, los inversionistas
extranjeros que han tomado la determinación de
colocar sus recursos en nuestro país, perciben que
muchas cosas que hoy prevalecen son transitorias,
incluso los gobiernos y las disposiciones legales.
Valoran más indicadores estructurales como por
ejemplo el perfil demográfico, su posición geo
gráfica y los tratados comerciales o el potencial de
atraer inversiones, que temas volátiles que están en
la coyuntura. Por esa razón es que toman la decisión
de reinvertir sus utilidades o incluso de instalar nue
vas plantas en México.
Quizás un caso emblemático de esta percepción

sea el de la empresa Iberdrola, la segunda mayor ge
neradora de la electricidad en el país, sólo detrás de
CFE. Esta empresa se convirtió en "villano favorito"
del presidente de la República y recientemente se le
impuso la multa más elevada que jamás haya esta
blecido la Comisión Reguladora de Energía.
La posición de Iberdrola ha sido usar sus derechos

legales y litigar en los tribunales pertinentes contra
lo que considera abusos de la autoridad.
Desde luego también ha reducido de manera sig

nificativa sus nuevas inversiones en México. Sin
embargo, ni se ha ido del país ni tiene en perspec
tiva hacerlo... por lo menos hasta que comience el
siguiente sexenio.
Las empresas foráneas finalmente siguen apos

tando por el país, no por el gobierno, y eso ha he
cho toda la diferencia.
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Si quiere, que no
vaya. Pero el TMEC

%/

se debe respetar
Hace casi 30 años que México, Es

tados Unidos y Canadá firmaron
el Tratado de Libre Comercio de
América del Norte.
Esa decisión ubicó a nuestro

país como uno de los principales proveedo
res de mercancías y materias primas del mer
cado más grande del mundo y le cambió la
suerte para bien.
Fue tan acertada esa decisión de vincu

larse al norte a través del libre comercio que
aquellos grupos llamados de izquierda, que
tanto criticaron al gobierno de Carlos Sali
nas de Gortari por tomar ese paso neolibe
ral, lo primero que hicieron cuando llegaron
al poder, en la persona de Andrés Manuel
López Obrador, fue refrendar el pacto en la
figura del TMEC.
No hace falta que el presidente López

Obrador suba a su tribuna mañanera a

decir que el neoliberalismo no es tan malo
cuando uno de los fundamentos básicos de

su régimen es el Tratado de Libre Comercio
de América del Norte.
Lo que no puede hacer esta 4T es jugar

con el destino de la economía mexicana por
la gran cantidad de confusiones mentales e
ideológicas que tiene este gobierno. Esos nu
barrones dogmáticos del Presidente permi
ten liberar por completo la importación de
maíz para hacer tortillas, pero quieren cerrar
el mercado de los energéticos.

En Estados Unidos están ya encendidas
las alertas del comportamiento errático del
gobierno de López Obrador y las incon
gruencias entre lo que pactó en el TMEC y
las barreras que pone todos los días a las
empresas estadounidenses.

La realidad es que la asistencia, o no, de
López Obrador a la Cumbre de las Amén
cas en Los Ángeles, el próximo mes, es al
go que tiene realmente sin cuidado a La Ca
sa Blanca.

Saben del temor que le genera al presi
dente de México el quedar expuesto ante
sus pares, y el mundo, en foros internaciona
les y comprenden que su pensamiento atra
pado en algún punto de mediados del siglo
pasado lo acercan más al latinoamericanis
mo soviético del siglo pasado que al prag
matismo del Siglo XXI.
En todo caso, López Obrador se lo pier

de. Lo que no pueden perder las empre
sas estadounidenses, sean del sector mine
ro, energético o cualquier otro, es el estatus
de empresa local que les da el acuerdo
comercial.

La discriminación de la que han sido obje
to las empresas de los sectores extractivos y
eléctrico es claramente violatoria del TMEC

y cada vez queda más claro que la pacien
cia de Washington se acaba.

No es ninguna buena señal ver que el em
bajador de Estados Unidos, Ken Solazar ten
ga que ir dos o tres veces por semana a Pa
lacio Nacional a recordarle a México sus
obligaciones legales en el pacto de Améri
ca del Norte.

Si la 4T hubiera llegado al poder cortan
do esa relación de libre comercio con Esta

dos Unidos y Canadá por considerar que

Hace casi 30 años que México, Es
tados Unidos y Canadá firmaron
el Tratado de Libre Comercio de
América del Norte.
Esa decisión ubicó a nuestro

país como uno de los principales proveedo
res de mercancías y materias primas del mer
cado más grande del mundo y le cambió la
suerte para bien.
Fue tan acertada esa decisión de vincu

larse al norte a través del libre comercio que
aquellos grupos llamados de izquierda, que
tanto criticaron al gobierno de Carlos Sali
nas de Gortari por tomar ese paso neolibe
ral, lo primero que hicieron cuando llegaron
al poder, en la persona de Andrés Manuel
López Obrador, fue refrendar el pacto en la
figura del TMEC.
No hace falta que el presidente López

Obrador suba a su tribuna mañanera a

decir que el neoliberalismo no es tan malo
cuando uno de los fundamentos básicos de
su régimen es el Tratado de Libre Comercio
de América del Norte.

Lo que no puede hacer esta 4T es jugar
con el destino de la economía mexicana por
la gran cantidad de confusiones mentales e
ideológicas que tiene este gobierno. Esos nu
barrones dogmáticos del Presidente permi
ten liberar por completo la importación de
maíz para hacer tortillas, pero quieren cerrar
el mercado de los energéticos.

En Estados Unidos están ya encendidas
las alertas del comportamiento errático del
gobierno de López Obrador y las incon
gruencias entre lo que pactó en el TMEC y
las barreras que pone todos los días a las
empresas estadounidenses.

La realidad es que la asistencia, o no, de
López Obrador a la Cumbre de las Amén
cas en Los Ángeles, el próximo mes, es al
go que tiene realmente sin cuidado a La Ca
sa Blanca.

Saben del temor que le genera al presi
dente de México el quedar expuesto ante
sus pares, y el mundo, en foros internaciona
les y comprenden que su pensamiento atra
pado en algún punto de mediados del siglo
pasado lo acercan más al latinoamericanis
mo soviético del siglo pasado que al prag
matismo del Siglo XXI.
En todo caso, López Obrador se lo pier

de. Lo que no pueden perder las empre
sas estadounidenses, sean del sector mine
ro, energético o cualquier otro, es el estatus
de empresa local que les da el acuerdo
comercial.

La discriminación de la que han sido obje
to las empresas de los sectores extractivos y
eléctrico es claramente violatoria del TMEC
y cada vez queda más claro que la pacien
cia de Washington se acaba.

No es ninguna buena señal ver que el em
bajador de Estados Unidos, Ken Solazar ten
ga que ir dos o tres veces por semana a Pa
lacio Nacional a recordarle a México sus

obligaciones legales en el pacto de Améri
ca del Norte.

Si la 4T hubiera llegado al poder cortan
do esa relación de libre comercio con Esta

dos Unidos y Canadá por considerar que

| Tres décadas del acuerdo
La firma La ratificación Las contradicciones
Esa decisión ubicó a Andrés Manuel LópezA sij pegada gl gobier

HllAMLü ratificó |t§aMéxicg ¡sarrio uno de GÉffld o |fe*teJTKtd o
íkido de Übf@¡ Cameras: diversas medidas desdelos prHipales jSfovse

dores déínercancías d# América del Norte, su llegpoa al geoistno
el TBAN, hoy TMEC,, que van erf (Je fesy materias: primas del
con lo cual .©ffiftociótierdsdo tüiís grande acuerdos asugflddg pBT

cfel :Kíundo y le cambió b;: importancia de esta gobiernos: anteriores.
herramienta.la suerte para bien.

iba en contra sus postulados naciona
listas, seguro estaríamos varios escalo
nes más debajo de lo que ya estamos,
pero el mundo habría sabido a qué
atenerse con este régimen.

Pero jugar con las reglas que el pro
pio gobierno de López Obrador firmó
para acomodar todo a la conveniencia
de su discurso político no es aceptable
para nadie.
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La economía mundial
cerca de la recesión

Hay una serie de fac
tores que están de
terminando que la
economía mundial
tenga en este año

resultados nada satisfactorios. El
optimismo no está a la vuelta de
la esquina.

El Instituto de Finanzas Interna

cionales (IIF), para la economía
mundial, estima un crecimiento de
sólo 2.3 por ciento. Estados Uni
dos probqbfementecrgZGq 2.5%;;
la "fgfpzona sáb 1%; China j§
apartara de sus niveles preceden
tes paró Crecer 3.5%; para Améri
ca Latina la estimación es de 2%;
Rusia tendrá15% en su PIB. Estos
niveles son el reflejo de Id que po
líticamente está ocurriendo en zo

nas económicas y regiones.
La guerra de Rusia contra Ucra

nia empuja a la Unión Europea
a la recesión. Toda la problemá
tica asociada al suministro de pe
tróleo y gas, así como la no ex
portación de Rusia y Ucrania de
trigo; maíz, aceites y fertilizantes,

^^»tros,gfelioa mucho la infla
ción mundial.

Pero,, además, la indiferencia
del gobierno ruso a las iniciativas
de paz de la ONU y de líderes
políticos de potencias mundiales
para que cese la guerra.

Putin da un mensaje de into'
lerancig y primitivismo autoritario.
También se ha evidenciado la

alianza de Rusia con China a pe
sar de las ambigüedades decla
rativas de tos funcionarios chinos.
La dependencia económica y po
lítica de Rusia con China es e#
déffte en el contexto de la guerra
con Ucrania y sus consecuencias
económicas. De lo que se trata en
el fondo es de ejercer un dominio
geopolítico en Asia. Ello conduce
a enfrentarse a Occidente.

La alianza chinorusa también
ha abierto un frenfeen la zona ln
: :l' que ha unido aShina
con Corea del Norte ya Estados
Unidos con Japón y Corea de Sur,
además de las alianzas de EU
con Australia e India a través del

acuerdo gxel 2017 parasontra
ínflaí b ¦fluerH ffcCgfet.
Una manzana de la discof

día es el disputado Mar de China
Meridional. China lo reclama. Es
una zona estratégica por ser rica
en recursos efttfijéfcascomo pe
tróledy gas natural.

Todas las tensiones, entre las
que sobresalen la invasión a
Ucrania, la alianza chinorusa y
el prólogo del B&Pacffico, obe
dece en alguna medida al cues
tionamiento del liderazgo político
estadounidense. EU ya no tiene la
capacidad de controlar todos bs
frentes en donde están compro
metidos, lo que le obliga a esta
blecer alianzas.

Los factores geopolífiqas en
j'yego influyen en la economía
mundial, sobre todo en los países
líderes involucrados como Són Es
tados Unidos, la Unión Europea,
Rusia, China, Japón, Corea del
Sur, que ¡untos tienen una alta par
ticipación en la oferta y demanda
globabsde biétiesy sSWcios.

En el Foro Económico Mun
dial, el vicecanciller de Alemania,
RobH HabeokBefinió «tro orij

alta inflación, pobreza alimen
ticia, crisis energética y climática.
Las tres primeras se agudizaron
con la invasión rusa a Ucrania y
la última se duplica por el poco
avance en las medidas para con
tener el cambio climática;..
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Fui al Estadio Jalisco y le
entregué mis datos biométri
eos a los dueños del Atlas
El jueves fui a ver el juego de Atlas contra Pachuca en el Jalisco.

Para ingresar al estadio tuve que dar mi consentimiento para
el tratamiento de distintos datos personales, entre ellos datos
biométricos, que pueden considerarse sensibles por sus carac
terísticas únicas e irremplazables. No tuve opción: era encue

rarme en términos de autodeterminación informativa o perder la opor
tunidad de apoyar al equipo en el estadio.

La entrega obligatoria de datos biométricos, además de otras pie
zas de información personal, es la respuesta de los administradores
del fútbol profesional de México para erradicar la violencia en los es
tadios, luego de la golpiza de espanto del 5 de marzo en el estadio
Corregidora, deQuerétaro, ante una policía que no ejerció autoridad.
Como consecuencia, todos los aficionados que asistan a un estadio

de fútbol seremos fichados por las empresas dueñas de los clubes. El
nombre del programa se llama Fan ID y se espera que en julio esté ¡m
plementado para el ingreso a todos los estadios de la liga.
Para el ciudadano es un tómalo o déjalo. No tiene más opción. Así

que era eso, entregar mis datos personales a Grupo Orlegi, propieta
rio del Atlas, o perderme el juego de un equipo que ha protagonizado
apenas tres finales en 23 años. Fui a la final de 1999 en el Jalisco; la
de 2021 la vi por televisión. Ahora no quería perderme la opción del
estadio.

Los datos personales exigidos por FanID son:
1. Fotografía de mi rostro para digitalizar las características de mi

cara y construir mi biometría facial.
2. Fotografía por ambos lados de mi credencial de elector (INE),

uno de los dos únicos documentos permitidos en el programa Fan ID:
el otro es el pasaporte.

Paréntesis: ni la credencial del INE ni el pasaporte son documen
tos obligatorios. El primero se solicita para ejercer derechos políticos
y electorales; el segundo, para salir del país. El ciudadano decide si
quiere o no tramitarlos.
3. Nombre completo, fecha de nacimiento, sexo, domicilio y co

rreo electrónico.

4. Número de teléfono móvil. El registro del Fan ID se realiza desde

un teléfono móvil, lo que obliga a activar la cámara y permitir notifica
ciones a través de SMS.

En el aviso de privacidad de Grupo Orlegi, el documento fundacio
nal de la relación de privacidad con los titulares de los datos:

1. Orlegi no informa cuándo caduca mi consentimiento para el trata
miento de mis datos, lo que significa que el tratamiento puede ser eter
no. En el proyecto de la ministra Piña Hernández sobre el padrón de
usuarios de telefonía móvil, aprobado en abril, se advierte que en el ca
so de que se justificara un tratamiento intensivo de datos biométricos —
como el que propone la Liga MX— éste debe ser limitado a "un tiempo
no superior al necesario para la finalidad para la que se almacenan".
2. Orlegi puede autorizar o no mi derecho de cancelación (mi de

recho de que mis datos sean borrados). "No será posible atender su
solicitud y cancelar sus datos personales en forma inmediata cuando
dicho tratamiento tenga como propósito cumplir con una obligación
derivada de una relación jurídica". ¿Cuál es esa relación jurídica y
cuándo termina? Imposible saberlo con el aviso de privacidad.

Paréntesis: cancelación y oposición son dos de los cuatro derechos
fundamentales en la protección de datos personales, conocidos por
el acrónimo ARCO de "acceso" (conocer qué datos se tienen de mí),
"rectificación" (corregir o actualizar mis datos), "cancelación" (solici
tar que sean borrados) y "oposición" (retirar el consentimiento). Nóte
se que no existe el derecho para evitar el registro del dato personal, lo
que haría más sencillo todo.

3. Orlegi puede modificar su aviso de privacidad en cualquier mo
mento sin comprometerse a notificar a los titulares de los datos. O sea,
Orlegi puede tener nuestros datos biométricos, nuestro teléfono móvil,
enviarnos notificaciones por SMS y por correo electrónico, pero no ten
drá la generosidad de informarnos si algo cambia en un contrato fun
damental vinculado con nuestros derechos humanos.

El FanID es una arbitrariedad del tamaño de todos los estadios de

fútbol juntos. Es una invasión innecesaria a nuestra vida privada, que
abre riesgos inconmensurables ante un posible mal uso de nuestros
datos personales.

Un bicampeonato del Atlas no vale ese abuso.
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Abasto de medicamentos, ¿misión cumplida?
Misión cumplida!

• Con esa frase podría resumirse el evento
en el que el Insabi y la Unops informaron el
viernes pasado el resultado de la licitación
pública de medicamentos e insumos médicos

para el segundo semestre de este año 2022.
¡Está garantizado el abasto de medicamen

tos e insumos médicos para el segundo semes
tre del año en curso!, declararon el director del
Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), Juan
Antonio Ferrer Aguilar y el director adjunto pa
ra América Latina y Representante de la Oficina
de las Naciones Unidas de Servicios para Pro
yectos (Unops) en México, Giuseppe Mancinelli.
No sólo eso. Informaron que se adjudi

có el 91 % de las claves para medicamentos e
insumos.

Y presumieron que se logró ¡un ahorro de 19
mil millones de pesos! Todo a través de una lici
tación en la que participaron 128 empresas de
7 países.
Todas, parecen extraordinarias noticias. So

bre todo, a la luz de la muy mala experiencia
que ha tenido el actual gobierno en su modelo
de compras de medicamentos, que se ha refleja
do en un notable desabasto, una ineficaz orga
nización y el consecuente encarecimiento de sus
adquisiciones.

Ese es el diagnóstico que han hecho público
el Instituto Farmacéutico México (Inefam) presi
dido por Enrique Martínez y más recientemente
el Centro de Estudios Económicos y Sociales del
Sector Privado (CEESP) encabezado por Carlos
Hurtado.
De acuerdo con los organismos especializa

dos, en el sexenio en curso se ha incumplido con
el objetivo de dar acceso a medicamentos gra
tuitos a toda la población, ahorraren su compra
y crear un sistema de distribución que elimine la
corrupción y el oligopolio privado preexistente
en ese sector.

A la fecha, la administración lopezobrado
rista va por el cuarto esquema de compra de

medicamentos.

A tres años de iniciado el sexenio sigue in
tentando alternativas para lograr sus objetivos.

Hay que recordar que el primer cambio que
condujo al desabasto fue la centralización de las
compras consolidadas de medicamentos en la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SH
CP), derivado de una reforma en 2018.

El segundo fue con la Unops; el tercero el de
InsabiUnops; y el cuarto será el que podría con
cretarse de aprobarse la iniciativa de reforma
para que las adquisiciones las realice la Secreta
ría de la Función Pública.

La decisión de no utilizar el esquema de com
pras consolidadas que por años realizó el IMSS
de manera eficiente, con un creciente número de
instituciones participantes y una clara eficiencia
y transparencia, ha llevado a una serie de, im
provisados y fallidos, esquemas.

Por eso llamó la atención el triunfalismodel In

sabi y Unops.
Luego del anuncio de InsabiUnops entre

las empresas farmacéuticas, surgieron muchas
preguntas.
¿De dónde salió la cifra del supuesto ahorro

por 19 mil millones de pesos?
¿Por qué mezclan la compra consolidada de

Insabi y Unops y de medicamentos con disposi
tivos? ¿En dónde están las cifras comparables?
En los precios de compra ¿se está incluyendo el
costo de distribución?

¿Por qué se presume como si fuera un éxito la
compra de 1 millón de piezas diarias? Esa can
tidad parece mucho, pero si se hace la suma, se
trata de 30 millones de piezas al mes y eso ape
nas representa la quinta parte de la demanda de
medicamentos.

Debiera hacerse pública toda la información
y la metodología utilizada para llegar a las ci

fras que están haciendo públicas.
Desde el punto de vista de los analistas secto

riales, las autoridades de Salud, están equivoca
das al pretender resolver el abasto de medica
mentos del sistema de salud nacional, a través
de la modificación del modelo de compras.
Lo que tendrían que hacer es aplicar un es

quema integral que determine el consumo men
sual de las clínicas, consolidar la información de
los requerimientos regionales del IMSS y definir
los esquemas de compra y distribución.
Además, debiera reconocerse que el 90% de

las compras se realizaron a laboratorios nacio
nales, en lugar de pretender que se trató de una
licitación internacional con la participación de
una gran cantidad de países y empresas forá
neas. ¡Al tiempo!
Atisbos
SHOW.Que la mega multa anunciada en con
tra de Iberdrola no es más que un show político,
asegura el experto en energía, Gonzalo Mon
roy. La multa será impugnada y perderá el go
bierno mexicano.
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® Salud

y Negocios
Maribel Ramírez Coronel

maribel.coronel@eleconomista.mx

Las cuentas alegres
de UNOPS Insabi
UNOPS emitió el pasado viernes resultados de su

compra para el segundo semestre, y en el evento
incorporó a los directivos de Insabi para que ha
blaran de resultados conjuntos cuando todos sa
bemos que no hay tal; no hay compra conjunta,

pues cada organismo se repartió un cacho del pastel y termi
nó comprando por su lado. Anuncian grandes resultados y se
autofelicitan y vanaglorian por ahorros multimillonarios por
19,000 millones de pesos pero no se entiende bien a bien
de dónde salen.

En principio mezclan medicamentos con dispositivos médi
cos, y además mezclan también lo que hizo uno y otroInsabi
y UNOPS cuando ellos saben que están forzando los núme
ros pues ya no trabajan conjuntamente sino que cada uno pla
nea, actúa y ejecuta por su lado.
De acuerdo con una evaluación de Inefam, UNOPS en

su licitación no alcanzó a cubrir la totalidad de requerimien
tos (de genéricos), de modo que las instituciones de salud
(IMSS, Issste, Sedeña, etcétera] se vieron obligadas a com
prar por fuera casi 60% y a precios promedio muy altos.
El precio promedio de la licitación UNOPS, calcula Enri
que Martínez de Inefam, Fue de cerca de 33 pesos prome
dio, en tanto que en las compras hechas por las institucio
nes médicas el precio promedio llegó hasta 45 pesos (casi
50% por encima).
Ya sea que hayan comprado por adjudicación directa o

por sus propios procesos de licitación, las instituciones de sa

lud terminaron gastando de más unos 4,000 millones de pe
sos, calcula Inefam. Esta cifra va contra los supuestos ahorros
reportados el pasado viernes.
Además, en las cifras alegres de UNOPS/Insabi no se con

sidera tampoco el costo adicional que representa el reparto y
distribución de la última milla de parte de los operadores lo
gísticos, así como de Birmex y Sedeña, cada uno de los cua
les hacen su propio cobro mismo que antes estaba incluido
en el precio del fármaco. Es innegable que bajo el nuevo mo
delo, la distribución por separado del fabricante, no sólo ha
elevado los costos sino además ha generado una enorme tar
danza para que los insumos adquiridos lleguen a las manos
del paciente. Se supone que hacia adelante Birmex se irá ha
ciendo cargo de la última milla en todo el país pero no se leve
por dónde lo logrará, ni tampoco es claro que las instituciones
estén de acuerdo con esa decisión.

Hablando de distribución y operación logística, nos entera
mos recién que la licencia con la que Birmex está concursan
do es de GNK Logística, y no la de Maypo como originalmen
te habíamos comentado aquí. Aunque cabe la posibilidad de
que esté utilizando las dos, la de Maypoy la de GNK.

Regresando a UNOPS, otro punto que llama la atención es
que UNOPS compra a proveedores de siete países, pero en
su gran mayoría en más de 80% cubre la demanda con pro
veedores nacionales. Es parte de lo incomprensible que lle
va a preguntarse: ¿para qué México decide seguirle pagan
do servicios a la UNOPS si casi todos los proveedores están
establecidos en México? En este caso, el Insabi está más di
versificado pues en el último ejercicio le comprósegún dijo
a 123 países.

Por último los directivos de Insabi y UNOPS informaron que
ya preparan con tiempo la compra 20232024 que cubrirá
la demanda por 24 meses, es decir desde enero 2022 hasta
diciembre del 2024, con todo y que el sexenio termina en oc
tubre de ese año. Las claves a incluir las irá determinando ca

da institución de salud, y el presupuesto se definirá por el Le
gislativo en septiembre.

Aprueba EMA vacuna de AZ para tercera
dosis
Buena noticia, que la Agencia Europea de Medicamentos
(EAAA) haya autorizado a la vacuna de Astra Zéneca para ter
cera dosis anticovid de refuerzo en adultos, y que podrá com
binarse con cualquiera de los esquemas de vacunación apro
bados como primario de la vacuna para Covid19.
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Tendencias
^ AC Las acciones de la embotella
* dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 1.7% la se
mana pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 132.1 a 134.34

pesos por unidad. 71
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 2.53% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 14.61 a
14.24 pesos. En valor de mercado per
dió 1,81 6.41 millones de pesos, i»

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 1.47% al pasar de 43.47 a
42.83 pesos. En lo que va del 2022
gana 1 2.86 por ciento, i»

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 4.53% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 21.2 a
22.16 pesos. En lo que va del año avan
zan 2.17 por ciento. 71

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
5.04% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 426.72 a 448.22

pesos cada uno. 7!
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

0.26% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 50.1 2 a 49.99 pesos cada uno. En
el año avanzan 35.84 por ciento, i»

Los títulos de la panifica. ..

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 6.35% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
57.77 pesos a uno de 61.44 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
1 6,423.5 millones de pesos. 7\

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
H Valores perdió 704.27 millones

de pesos en valor de mercado la sema
na pasada en la BMV. Sus papeles pa
saron de 39.31 a 38.1 1 pesos, una
caída de 3.05 por ciento. Sí
jar CEMEX Las acciones de la cemen

tera regiomontana subieron en la
semana 2.61 % al pasar de 8.81 a 9.04
pesos cada una. En valor de capitaliza
ción bursátil ganó 3,336.92 millones
de pesos.

«J CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande de! mundo, José

Cuervo, subieron 1.39% la semana pa
sada en la Bolsa mexicana. Pasaron de

45.45 a 46.08 pesos. En el 2022 pier
den 10.28 por ciento. 7»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sa
linas Pliego, ganaron 3.99%en la BMV
a 1,1 60.31 pesos por unidad, una ga
nancia en valor de mercado de

10,056.34 millones de pesos.
FEMSA La d ueña de las tiendas

FFMSV
de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 0.39% a 148.25 pesos
por papel en la BMV. En el año tienen
un retroceso de 6.95 por ciento. 7»

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico cayeron en la Bol
sa mexicana 1 % a 288.55 pesos cada
uno, una pérdida en valor de mercado
de 1,490.72 millones de pesos. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 0.35% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 142.26 a 141.76

pesos. En el 2022 pierden 10.53 por
ciento, i»

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
^ nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un alza semanal

de 5.84% a 38.94 pesos cada uno,
desde los 36.79 pesos de la semana
previa. En el 2022 avanza 58.81 por
ciento. 7*

GFNORTE Los papeles del regio
montano Grupo Financiero Banor

te finalizaron la semana pasada con un
alza de 3.24% a 1 31.02 pesos por uni
dad en la Bolsa Mexicana. En los últi

mos 1 2 meses muestran una pérdida de
5.07 por ciento. 71

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 0.47% a
101.95 pesos cada una en la BMV. Su
valor de mercado es de 793,680.8 mi
llones de pesos, i»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
mexicana con una pérdida en su precio
de 4.47% a 238.27 pesos cada uno.
En el año ya tienen un retroceso de 9.24
por ciento. Sí

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
1.6% a 29.28 pesos por papel. En el
año refleja un retroceso de 5.58% en el
centro bursátil. 71

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

ganancia de 3.46% durante la semana
en la Bolsa Mexicana de Valores. Pasa

ron de 112.57 a 116.46 pesos. En lo
que va del 2022 la emisora avanza
4.26 por ciento. 71

LAB Las acciones de la empresa
de medicamentos de venta libre

y productos de cuidado personal, Ge
nomma Lab, cayeron 1.39% a 1 9.92
pesos por papel, desde los 20.2 pesos
de la semana previa en la BMV. En el
2021 retrocede 7.26 por ciento. Sí
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LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool perdieron
1 % en la semana, al pasar de 99.94 a
98.94 pesos cada una en la BMV. En
lo que va del 2022 ganan 1 1.47 por
ciento. Su valor de mercado es de

144,530.6 millones de pesos. Sí
MEGA Los papeles de Megacable
ganaron 0.64% la semana pasa

da en la BMV, cotizando en 57.76 pe
sos cada uno. En el 2022 pierden 17.2
por ciento. Su valor de mercado es de
49,523.36 millones de pesos,

OMA Las acciones de Grupo Ae
=s?OMA 1

roportuario Centro Norte se coti
zan en 144.54 pesos cada una, termi
nando la semana pasada con un
aumento de 3.99% en la Bolsa Mexica

na de Valores. En lo que va del 2022
ya ganan 5.11 por ciento,

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 51.51 a 52.29 pesos

cada uno durante la semana que recién
terminó, es decir, un avance de 1.51%
en la Bolsa Mexicana de Valores. En lo
que va del año apenas avanzan 0.04
por ciento. Su valor de mercado es de
105,102.9 millones de pesos. 71

=* PENOLES Las acciones del grupo
minero Industrias Peñoles, caye

ron 0.97% en la semana a 226.93 pe
sos cada una en la Bolsa Mexicana de

Valores. En lo que va del presente año
ya pierden 3.66 por ciento. Su valor de
mercado asciende a 90,1 99.1 7 millo
nes de pesos. Sí

Q Los papeles de la aseguradoraQ
de automóviles Quálitas tuvieron

un incremento de 0.71 % en la semana,
pasando de 1 02.52 a 1 03.25 pesos
cada uno en la Bolsa Mexicana de Va

lores. En lo que va del 2022 pierden
0.62 por ciento. Su valor de mercado
es de 42,642.25 millones de pesos.

a)uJU6lo RA El Banco Regional finalizó el
viernes pasado con un retroceso

en el precio de su acción en la Bolsa
Mexicana de Valores de 1.51% a
1 21.92 pesos por unidad. Cerró la se
mana que recién terminó con un valor
de capitalización bursátil de 39,981.39
millones de pesos. Sí

SITES Las acciones de la compa
ñía del sector de telecomunica

ciones, Telesites, pasaron de un precio
de 25.15 pesos a uno de 24.3 pesos
cada una, una baja de 3.38% en la se
mana. En el 2022 ganan 19.23 por
ciento. Su valor de mercado es de

79,760.56 millones de pesos. Sí
TLEVISA Los papeles de Televisa

^ subieron 7.23%, pasando de
36.36 a 38.99 pesos cada uno en la
Bolsa Mexicana de Valores durante la

semana pasada. En lo que va del año
han tenido un incremento de 1.14 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 1 10,241.7 millones de pesos. 71
• VESTA Los títulos de la desarrolla

dora de parques industriales ga
naron 1.53% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, a 39.05 pesos cada
uno. En lo que va del 2022 sin embar
go, pierden 5.29 por ciento. Su valor
de mercado asciende a 26,749.89 mi
llones de pesos. 71

JQ VOLAR Las acciones de la aerolí
nea de bajo costo Volaris, subie

ron 5.03% cotizando en 30.3 pesos ca
da una el viernes pasado. Sin embargo,
en el 2022 pierden 1 7.53 por ciento.
Su valor de capitalización es de
35,329.09 millones de pesos.

WALMEX Los papeles de Walmart
de México cayeron 0.49% en la

semana que recién finalizó, para cotizar
en 73.34 pesos por unidad. En lo que
va del 2022 pierden 3.61 por ciento.
Su valor de capitalización bursátil es de
1.280 billones de pesos. Sí
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La mejor, GCARSO
LOS títulos del conglomerado Gru
po Carso, propiedad de Carlos
Slim, reportaron un avance sema
nal de 11.39% a 80.37 pesos por
unidad, en la Bolsa Mexicana de
valores durante la semana pasada.
En lo que va del 2022 muestran
una ganancia de 21.42 por ciento.

La peor, PINFRA
LOS papeles de Promotora y Ope
radora de Infraestructura bajaron
12.26% en la semana, cerrando
en 1 37.37 pesos cada uno el vier
nes pasado. En lo que va del año
pierden 14.14 por ciento. Su va
lor de capitalización bursátil es de
56,461.91 millones de pesos.
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¿Hasta dónde llegaran los
precios de los energéticos
La guerra entre Rusia y Ucrania que iniciara el pasado 24 de febrero, le vino a poner

presiones adicionales a los precios de los energéticos ya que Rusia ocupa el tercer lugar
de producción a nivel mundial

En medio de las fuertes turbulencias que se
han vivido en los rfiercados, ;se destaca la
gran volatilidad que han; presentado los pre
cíqs de los energéticos, petróleo y gas natu
ral, que sin duda son responsables en gran
medida délas presicfts inflacionarias que
se han dejado sentir en la economía global,
donde simplemente noftn aflojaHi ten
dencia alcista y ha generado que más de
uno se pregunte ¿Hasta dónde llegaran los
precios de los mismos?

En lo que va del presente año, el precio
del West Texas Intermedíate ha tenido un in

cremento del 51.25% al pasar de una coti
zación de 76.08 dólares/barril a 1 15.07
dólares al cierre de la semana pasada, tras
haber tocado un máximo de 1 23.7 dólares
el pasado 8 de marzo.

En el caso del gas natural, el precip ha
subi d® en este 2022 un impresionante
137.28%al pasar de 3.ÓZ8 dóbres/MmB
tu a 8.727 dólcjrH al viiffigs pasado.

Lo anterior automáticámenl^ tiene uri írfr
pacto en ta presiones inflacionarias que se
han dejado sentir en la economía global, ya
que tierte un impacto directo en los costos de
producción de los alimentos, en los de trans
portación y en los de generación de energía
eléctrica, por mencionar algunos.

Las presiones en los precios de los energé
ticos se deben a causas diversas.

En primer lugar, la pandemia fue una dg

las principales causas para que se elevaran
los precios de lo§ erwgpfticos, ya que la re
dticción en la demanda por la desacelera
ción económica qyeprwctgo la misma a
nivetflíHsil, siBificó que la oferta de
productos también sepiera reducida; sin em
bargo, al momento de feádívarse la ftgjrfo
rnía al éomenzcrr la apli|$icíon d© vacunas y
a las fuertes inyecciones de liquidez que Se hi
cieron en los mercados por parte de los ban

cos centrales, tal como les he comentado en
este mismo espacio, la demanda supero g
la oferta disponibley los precios iniciaron su
fuerte tendencia alcista, por lo que este fenó
meno de alzas viene desde el año pasado,
¦brsí IcBiterior no fuKj Inficiente, la gue
rra; entre Ucrania y Rusia:.qíg iniciara el pasa
do 24 de febrero le vino a poner presiones
adicionales a los precios de los energéticos
ya que Rusia ocupa el tercer lugar de produe
ción a ntel mundial, detrás dé Estados Uni
dosy Arabia Saudita.

De hecho, de los 5 millones de barriles
que exporta diarios, más de la mitad va a Eu
ropa, y ®:uno de los grandes proveedores
de gas natural en Europa, ya que el gas ruso
representa cerca del 40% de las importacio
nes degas natural de la Unión Europea, lo
que implica de nueva cuenta, menosoferta
f presiones en los precios de estos productos.

Por su parte, se espera qi^ tengamog un
wano caluroso, lo que genera presiones adi

cionales por el uso de gas natural para los ai
res acondicionados.

En el caso de México, al ser un impor
tante productor de petróleo, nuestro país
de ha visto beneficiado por el alza del
precio del petróleo, pero desafortunadamen
te somos importadores de gasolinas, lo cual
ha hecho que el perjuicio seq mayor que el
beneficio.

Con inventarios globales de energéticos
apretados, una guerra en la que no se avizo
ra se llega a una pronta¦|©[^iárí y un s^éf^ino
caluroso que se avecina, se ve difícil que los
precios de los energéticos puedan cambiar
(Sli tendencia en el corto plazo, lo que seguirá
mante'niffldo las ftsiorjH inflaciorHias
tanto afectan la economía global y que por
supuesto impactan en los bolsillos de los ciu
dadanos de a pie.

Por lo pronto, todo indica que los bancos
centrales seguirán buscando subir sus tasas
ds referencia para tratar de controlar las pre
siones inftggioHrias loHHBndería m des
acelerar la economía global y por ende de
berían bajarlos precios de los energéticos.
De hecho, la economía de Estados LJnidos
mostroyna contracción de 1.4%. en el primer
tri mestre del a ño a pgfentfrognte derivado del
cferffiíqijf hiciercfChina por la pandemia du
rante ese periodo.
Sea como sea, las medidas tomadas se

rán dolorosos. No cabe la menor duda.
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137.2
POR CIENTO

se ha
¡n®lfí5@ntado el
préeto del gas

natural durante ®l

presente año.

En lo que va del
2022, el precio
del crudo West
Texas Intermedía
te ha tenido un

repunte de más
del 51 por ciento.
JOTO: REUTERS
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Acepta criptoactivos

Recibirá lyección de capital
Se hace más chica

GDC Desarrollos, una empresa dedicada a la
construcción de complejos residenciales, dijo que aceptará bit
coins como método de paga.para la compra de departamen
tos en Ciudad de México.

GDC será la primera desarrolladora de vivienda en México
en aceptar criptomonedas como forma de pago para la adqui
sición de inmuebles.

Con este anunció, la empresa busca atraer a inversionistas y
compradores que utilicen las criptomonedas para adquiriracti*
vos inmobiliarios.

La empresa china de movilidad Didi Global podría recibir
una ¡reversión por parté ele la oampañía automotriz de propfef
dad estatal china FAW Group.

El fabricanteete automóviles se pusoéfi jsontacto con lesseje
cutivos de Didi para convertigjKn accionista importante y d^B
¡o que ayudaría a DiDi a resolver sus problemas de seguridad
de datos, lo que podría despejar el camino para su listado en
la Bolsa de Hong Kong. Las discusiones están en Una etapa
temprana.

Tras el anuncio, las acciones de Didi subieron 1 8.65^9
viernes pasado en la Bolsa de Nureva York a 2.01 dólares ca
da una.

Bitso, la plataforma descriptomonedas más grande de Amér
rica Latina, dio aoonocer el recorte de 80 de sus empleados
a nivel global, bajoel argumento de que se trata de una estra
tegia denegocios. No obstante, la medida ocurre en momen
tos en los que las criptomonedas padecen la menor •aversión
al riesgo que ellas representan para los invfrgionistas.

La plataforma, con sede en Ciudad de México, no ofreció
más detalles soj5ie<©J:!t¡po de plazas que fueron afectadasHso
bfg laqy«S entiende por "estrategia de negocios". La empresa,
fundada en 2014 y con Operaciones en Argentina, Brasil, Co
lombia y México, tampoco dio detaUffiiSóbre los países en los
que realizó los despidos.

De' ' :on su perfil a la red social LinkecIMBiB**
ne alrededor de 700 empleados, lo que implica que el recorte
afectó cuando menos a TO% de la plantilla.

El recorte de la empresa, que se convirtió en el segundo "urj
cornio" mexicano en 2021 sólo detrás de la plataforma de
compraventa deautos seminuevos Kavak, sucede en medio de
un desplome en el valor.de diversas divisas digitales;,, como bit
coin y ethereum, las dos más intercambiadas a nivel global y a*
yosdescensos son de 5 8.1 % y 63.8%, respectivamente y des
de quealcanzaron'jsii punto máximo en noviembre de 2021.

Bitso ha recabado ya más de 300 millones de dólares en
;sus rondas de inversión y es respaldada por fondos de inversión
como Tiger Global, Paradigm, Pantera y Kaszek.

La semana pasada Pinfra mencionó la baja probabilidad
de cumplir con la efrtrega de la información auditada al primer
trimestre del 2022 antes del 1 de junio (fecha límite). Lo ante
rior, podría implicar consecQSncias regulatorias de carácter
temporal (posible suspensión de la cotización en la BMV), por
lo que el Consejo de Administración acordó mantener activo
el fondo de reCúmpras.

De hecho, la semana pasada las acciones cb Promotora y
Operadora de Infraestructura perdieron 1 2.26%, cerrando en
1 2737 pesos cada una, siendo la emisora con el peor desem
peño en el principal índice de la Bolsa Mexicana de Valores.
Mon® casa.de Bolsa considera que la noticia sobre pospo

ner la entrega de su reporte podría resultar negativa para Pinfra,
ya que podría generar afectacionegvregulatorias relacionadas
con la cotización de la compañía.

Sin embargo, lo anterior no implica afectaciones a los funda
mentales, los cuales se mantienen sólidos y atractivos.

Por ef. momento su recomendación ©Sj.de Compra con un
p>rec¡<jfef>bjetivo de 2¡¡¡Q pesos por acción para para finalesIjM
2022, siñémbargo, reitera cautela ante las posibles consecuen
cias en la extemporaneidad en la entrega de la información de
la concesionaria de carreteras.
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Más allá

(j de Cantarell
V J Pablo Zarate

@pzarater

F1 año del combusloleo
En el 2021, el consumo de combustóleo de la CFE

creció 36%, seis veces más rápido que la gene
ración neta de electricidad de toda la compañía.
Sólo el diésel, un combustible comparablemen
te caro y contaminante, le ganó en términos por

centuales: su tasa de crecimiento de 47.6% es aún más
escandalosa.

Pero, en números absolutos, no hay comparación. Los
43,000 terajoules (TJ) ganados por el combustóleo en mar
ketshare de energía primaria para CFE durante el 2021
son prácticamente el doble que lo que ganaron, juntos, el
gas (el combustible más importante para la CFE], el diésel,
el uranio y el vapor geotérmico. Extrañamente, porque al
presidente le gusta decir que bajo su gestión las hidroeléc
tricas de CFE turbinan más, el volumen total de "agua turbi
nada" en realidad bajó durante 2021.
Por más que la CFE quiera minimizarlo, todo esto ya se

nota en sus resultados macro. En el 2021, el combustóleo
fue su segundo combustible más usado, sólo por detrás del
gas. El 13.8% de los megawattshora (MWh) de la CFE se
generaron quemando combustóleo en termoeléctricas de
"vapor convencional". Esto le da el tercer lugar por tecno
logía de generación, sólo por detrás del gas (de nuevo) y
las hidroeléctricas.

Claro que hay que reconocer que, durante 2021, la
misma CFE redujo estrepitosamente su uso de carbón otro
de los combustibles caros y contaminantes que habría que
evitar. Pasó de 134,000TJ a poco menos de 50TJ. Pero,

aun así, no hay nada que presumir en el perfil general de
emisiones de la empresa estatal. Noé Cruz, de El Univer
sal, reportó la semana pasada que las emisiones de car
bono de la CFE por MWh generado incrementaron en 5.9
por ciento. Ya considerando el incremento de 5.1% en su
generación bruta de electricidad, representa un aumento
total en las emisiones (del segmento de generación de la
CFE) de más de 1 1 por ciento. Es difícil encontrar a bote
pronto algún factor que pueda haber contribuido a este
efecto negativo más que el combustóleo.
También hay que reconocer que el 2021 fue un año atí

pico para el sector eléctrico mexicano. Una parte del creci
miento en el uso del combustóleo se explica por la crisis de
gas texano en febrero. En respuesta a la escasez, algunas
termoeléctricas sustituyeron a las plantas de gas. Como re
sultado, respecto al mismo periodo en el 2020, en el pri
mer trimestre de 2021 la CFE usó 19,000 TJ adicionales
de combustóleo. Pero eso no es todo. En el segundo trimes
tre, cuando la crisis ya estaba superada, la CFE decidió
incrementar su uso de combustóleo aún más, agregando
23,000 TJ adicionales de combustóleo (también respecto
al mismo periodo del año pasado).

El mayor crecimiento en el uso del combustóleo se regis
tró en CFE Generación II, enfocada en el centroocciden
te de México. Ahí, la CFE reconoce que "la falta de sumi
nistro de carbón" en la termoeléctrica de Petacalco "limitó

su oferta a generación con combustóleo". El efecto es más
marcado en el segundo trimestre. Para CFE Generación VI,
enfocada en el sureste mexicano, el combustóleo también
se volvió mucho más importante, particularmente en el ter
cer trimestre del 2021. Aunque esta subsidiaria no ofrece
una explicación directa, también reconoce muchas indis
ponibilidades en su plantilla de generación, patentemen
te vieja. Es claro que el crecimiento en su generación hi
droeléctrica, por más que el gobierno lo presuma, no fue
suficiente para evitar el del combustóleo.
El año del combustóleo, entonces, le debe más a los

achaques y preferencias de CFE que a la helada texana.
Eso, desafortunadamente para los mexicanos, le da chan
ce de repetir en el 2022. Muchas veces más hacia adelan
te, en la medida en que la CFE siga arrebatando espacios
a la competencia y desplazando a las renovables. Aquí
hay un fuerte candidato al combustible de la década.
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MÉXICO SA
AMLO: resistencia y optimismo // Economía: avanza
paso a pasito # Iberdrola: a robar a otra parte
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA ECONOMIA "RESISTE", dice el pre
sidente López Obrador, no sin reconocer
que "se nos presentó la pandemia, nos
tumbó y se complicaron las cosas", y
para sustentar su dicho resalta "mayor

inversión extranjera directa", fortaleza del tipo de
cambio, el comportamiento del producto interno
bruto, pues "nos reponemos a como estaba antes de
la pandemia; espero que sí se siga creciendo, no des
carto que en el tiempo que nos quede el crecimiento
sea mayor. Y en lo de la inflación también tengo
motivos para el optimismo, creo que vamos a poder
controlarla y se va a cumplir con las proyecciones
del Banco de México".

ESO SÍ, COMENTA, "en lo que le ganamos a otros
gobiernos es en justicia social y lo puedo probar.
Nunca se había distribuido el ingreso, la riqueza
como ahora, con justicia. Ahora le está llegando
presupuesto a quienes no les llegaba nada. En eso
estamos mejor que en la época del milagro mexi
cano y el desarrollo estabilizador, porque en ese
entonces sí, crecimiento, pero éste no es sinónimo
de bienestar, no significa desarrollo. Espero que nos
siga yendo bien; no hay razón para pensar en que

el país va a entrar en crisis en lo económico, noso
tros estamos protegidos porque no hay una deuda
exagerada, porque tenemos ingresos, porque no es
tamos gastando más de lo que ingresa a la hacienda
pública, hay disciplina financiera y hay inversión, y
la gente está teniendo confianza".

OPTIMISTA, PUES, PERO sin dejar a un lado que
la pandémica sacudida ahora se ve aderezada con el
conflicto bélico en Ucrania y el cúmulo de sanciones
contra Rusia que sólo ha afectado a quienes las han
impuesto y a la economía global.

PERO BUENO, EN el caso mexicano ¿cómo va el
tema económico? El Centro de Estudios de las Fi
nanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados
analiza el reporte más reciente del Inegi y detalla
que con cifras desestacionalizadas, el producto in
terno bruto (PIB) pasó de un incremento de 0.2 por
ciento en el cuarto trimestre de 2021 a un aumento
de uno por ciento en los primeros tres meses de
2022, "proporción superior a la anticipada de 0.9
por ciento a finales de abril.

EL CEFP SEÑALA que en el primer trimestre del
presente año el PIB se vio favorecido por el consu
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mo interno, el empleo y el despunte de la demanda
de servicios, principalmente. Ello pese al repunte de
contagios de coronavirus a principios del periodo,
del nivel inflacionario y del efecto negativo del con
flicto bélico entre Rusia y Ucrania".

EN EL DETALLE, el citado centro explica que
"por actividad económica, en el primer trimestre
de 2022 las actividades terciarias subieron 1.3 por
ciento (contra 0.7 en el cuarto trimestre de 2021);
las secundarias avanzaron 1.2 por ciento (0.8 un
periodo antes); y, las primarias cayeron 2 por ciento
(1.1 un trimestre atrás). Variación porcentual anual:
con cifras ajustadas por estacionalidad, en el primer
trimestre de 2022, el PIB real tuvo un incremento
anual de 1.8 por ciento en términos reales, lo que
involucró su cuarta expansión después de registrar
ocho caídas consecutivas; además, el dato observado
fue superior a la estimación preliminar".

EL CEFP TAMBIÉN comenta que de acuerdo con
el Inegi, con cifras originales, en el primer trimestre
de 2022, el PIB nominal fue de 27 billones 644 mil
422 millones de pesos, un incremento anual de 10
por ciento, superior al registrado un año atrás (1.8
por ciento). De acuerdo con la Encuesta Nacional
de Ocupación y Empleo Nueva edición (ENOEN),
en el primer trimestre del presente año la población
ascendió a 128 millones 271 mil 478 personas.

DERIVADO DE LOS datos anteriores, puntualiza
el centro de estudios, en el trimestre que se reporta
el PIB per cápita, en términos reales, fue de 137 mil
997.10 pesos, un incremento anual de uno por cien
to, con lo que no se recupera la pérdida de un año
atrás, cuando cayó 4.9 por ciento. Este resultado se
explica por el mayor incremento en los precios, ello
pese al alza del producto y el menor incremento de
la población total (0.8 por ciento). En dólares, el PIB
por habitante real fue de 10 mil 804.67 dólares.

Las rebanadas del pastel

DICE EL PRESIDENTE López Obrador que la san
ción económica a la trasnacional Iberdrola es "jus
ta", porque el consorcio vende electricidad de forma
ilegal. Bien, pero no debe quedar en multa; sigue la
cancelación del permiso. A robar a otra parte, ha
dicho el mandatario; procedan, pues... Y en Madrid,
Enrique Peña Nieto muy quitado de la pena con su
Golden Visa española y tirando billete mal habido
por doquier.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
Ocupación y empleo (Primer trimestre 2022)

DAVID MARQUEZ AYALA

SEGÚN LA ENCUESTA trimestral sobre
ocupación y empleo ENOE/Inegi, en el
primer trimestre de este año la población
del país ascendió a 128.3 millones de per
sonas, 0.84% más que en igual periodo de

2021 (Gráfico 1), de éstas 98.9 m tienen 15 años y
más y se subdividen (según nuestra clasificación)
en Población Económicamente Activa (PEA) 65.7
millones y No Activa 33.2 m.

DE ESTA PEA (65.7 m), derivamos que el país tiene
una tasa de ocupación de 85.4% (56.1 m) y una tasa
de desocupación (desempleo) de 14.6% (9.6 m). Esta
última es para el Inegi de 3.5%

LA POBLACIÓN OCUPADA (56.1 m) aumentó en
el año 5.9%, y de ella, los asalariados 5.4%, los em
pleadores 11.1, y los trabajadores por cuenta propia
5.5%.

POR SECTORES, LA ocupación en el agropecuario
es de 6.5 millones de personas, 11.6% del total, y au
mentó 0.6%; en el industrial es de 14.2 m, el 25.3%, y
creció 4.2%; y en el de servicios es de 35.1 m, 62.5%
del total y creció 7.5% en el trimestre (Gráfico 2).

Esta estructura ha tenido algunas variantes en los
últimos lustros: en 2005 el sector primario gene
raba 14.7% de la ocupación, el secundario 25.9, y el
terciario 58.7%, lo que indica un desplazamiento de
la ocupación del campo a los servicios básicamente.

UN EFECTO DE la política de recuperación adqui
sitiva del salario mínimo del actual gobierno es la
ampliación del número de ocupados en los estratos
de ingreso bajo (medido en salarios mínimos) y la
consecuente disminución de los estratos superiores
(Gráfico 3). Los ocupados con ingreso de hasta un
sm pasaron de 16.2% en 2018 a 34.2% en 2022, y
quienes perciben de uno a dos sm pasaron de 28.8 a
32.7%; a la inversa, quienes perciben de dos a cinco
sm disminuyeron de 31.3% en 2018 a 14.4 en 2022 y
aquellos con percepciones de más de 5 sm disminu
yeron de 4.3 a 1.5%.

COMO INDICADOR DEL empleo formal, los tra
bajadores afiliados al IMSS sumaron el pasado abril
21 millones, cifra superior en 941 mil a la de un año
antes; en 1.5 millones superior al punto más bajo de
la pandemia (julio 2020); y ya 208 mil superior al
punto más alto de afiliación prepandemia (noviem
bre de 2019) (Gráfico 4). La afiliación universal al
sistema de salud (hoy 38.6% de la ocupación) es,
según se ve, un reto colosal.
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Bancos cobran más de 16 mil comisiones

Cascabel al gato: multan a Iberdrola //
Escríbele al Presidente
ENRIQUE GALVAN OCHOA

UNO DE LOS bancos líderes del
país, Citibanamex, cobra como
anualidad de su tarjeta de cré
dito Platino una comisión de 2
mil 519 pesos más 406.04 de

IVA. Otro de los bancos líderes, BBVABan
comer, carga a la cuenta de su cliente por
su versión de tarjeta Platinum 2 mil 410
pesos más 385.60 de IVA. ¿Les parecen cos
tosas? No son las más caras. La anualidad
de la Prestige de Banamex cuesta 5 mil 999
pesos y la Infinite de BBVABancomer, 5 mil
838, más IVA en ambos casos. Hay más de
28 millones de tarjetas; literalmente son
una mina no de oro, sino de litio.

LOS PRESTAMISTAS TIENEN la obliga
ción de registrar las comisiones en el Banco
de México. Ha tenido cuatro gobernadores
de 1994 (Ernesto Zedillo era presidente)
a la fecha: Guillermo Ortiz, Agustín Cars
tens, Alejandro Díaz de León y Victoria Ro
dríguez Ceja. Los tres primeros cuidaron
los intereses de la banca privada por enci
ma del interés nacional. Victoria, propuesta
por el presidente López Obrador, tomó
posesión hace cinco meses y puede cambiar
esa tendencia (adicción, podría decirse).
Banxico está convocando a una consulta
pública sobre el catálogo de comisiones.

Má s de 16 mil comisiones

¿CUÁNDO REVISA SUS estados de
cuenta le parece que son demasiadas las
comisiones? Sí son. A la fecha los bancos
han registrado 16 mil 103 comisiones en
Banxico, asociadas a 2 mil 310 productos fi
nancieros (por ejemplo, retiro de fondos de
otro banco al suyo en el cajero automático)
ofrecidos por 100 instituciones (50 bancos,
seis de desarrollo y 44 sofomes). Ojo: El
número de comisiones no corresponde al
número de servicios, sino al total de servi
cios asociados a los diferentes productos
financieros.

EN EL CATÁLOGO que se someterá a
consulta pública se consideran 126 posi
bles conceptos de comisiones, que pueden
derivar en más de un registro. Por ejemplo
el cargo "por depósito en efectivo a través
de comisionista" puede derivar en dos
registros si el servicio se ofrece a través de
dos distintos, como es el caso de Oxxo y 7
Eleven. Los bancos no están contribuyendo
con el programa antinflacionario del sector
privado y el gobierno federal. La consulta
del catálogo debería abrir la oportunidad
de airear y revisar a la baja las comisiones.

El cascabel al gato
DESPUÉS DE MUCHOS intentos de llegar
a un acuerdo, y ante la cerrazón del presi
dente de Iberdrola, José Ignacio Sánchez
Galán, la Comisión Reguladora de Energía
le impuso una multa de 9 mil 145 millones
de pesos por infringir disposiciones de la
Ley de Energía Eléctrica. La Comisión in
formó que en materia de autoabasto, la ley
establece que "los titulares de los permisos
no cuentan con la atribución para vender,
revender o por cualquier acto jurídico enaje
nar capacidad o energía eléctrica".

ENRIQUE GALVAN OCHOA

UNO DE LOS bancos líderes del

país, Citibanamex, cobra como
anualidad de su tarjeta de cré
dito Platino una comisión de 2

mil 519 pesos más 406.04 de
IVA. Otro de los bancos líderes, BBVABan
comer, carga a la cuenta de su cliente por
su versión de tarjeta Platinum 2 mil 410
pesos más 385.60 de IVA. ¿Les parecen cos
tosas? No son las más caras. La anualidad
de la Prestige de Banamex cuesta 5 mil 999
pesos y la Infinite de BBVABancomer, 5 mil
838, más IVA en ambos casos. Hay más de
28 millones de tarjetas; literalmente son
una mina no de oro, sino de litio.

LOS PRESTAMISTAS TIENEN la obliga
ción de registrar las comisiones en el Banco
de México. Ha tenido cuatro gobernadores
de 1994 (Ernesto Zedillo era presidente)
a la fecha: Guillermo Ortiz, Agustín Cars
tens, Alejandro Díaz de León y Victoria Ro
dríguez Ceja. Los tres primeros cuidaron
los intereses de la banca privada por enci
ma del interés nacional. Victoria, propuesta
por el presidente López Obrador, tomó
posesión hace cinco meses y puede cambiar
esa tendencia (adicción, podría decirse).
Banxico está convocando a una consulta
pública sobre el catálogo de comisiones.

Má s de 16 mil comisiones

¿CUÁNDO REVISA SUS estados de
cuenta le parece que son demasiadas las
comisiones? Sí son. A la fecha los bancos
han registrado 16 mil 103 comisiones en
Banxico, asociadas a 2 mil 310 productos fi
nancieros (por ejemplo, retiro de fondos de
otro banco al suyo en el cajero automático)
ofrecidos por 100 instituciones (50 bancos,
seis de desarrollo y 44 sofomes). Ojo: El
número de comisiones no corresponde al
número de servicios, sino al total de servi
cios asociados a los diferentes productos
financieros.

EN EL CATÁLOGO que se someterá a
consulta pública se consideran 126 posi
bles conceptos de comisiones, que pueden
derivar en más de un registro. Por ejemplo
el cargo "por depósito en efectivo a través
de comisionista" puede derivar en dos
registros si el servicio se ofrece a través de
dos distintos, como es el caso de Oxxo y 7
Eleven. Los bancos no están contribuyendo
con el programa antinflacionario del sector
privado y el gobierno federal. La consulta
del catálogo debería abrir la oportunidad
de airear y revisar a la baja las comisiones.

El cascabel al gato
DESPUÉS DE MUCHOS intentos de llegar
a un acuerdo, y ante la cerrazón del presi
dente de Iberdrola, José Ignacio Sánchez
Galán, la Comisión Reguladora de Energía
le impuso una multa de 9 mil 145 millones
de pesos por infringir disposiciones de la
Ley de Energía Eléctrica. La Comisión in
formó que en materia de autoabasto, la ley
establece que "los titulares de los permisos
no cuentan con la atribución para vender,
revender o por cualquier acto jurídico enaje
nar capacidad o energía eléctrica".

Y ESO ES lo que el Iberdrola ha venido ha
ciendo, por conducto de la permisionaria
Iberdrola Energía Monterrey, SA de CV, titu
lar del permiso para generar energía eléctrica
bajo la modalidad de autoabastecimiento pa
ra la Central Dulces Nombres en Monterrey.
¿Les parece muy pesada la multa? No tanto.
La utilidad neta de Iberdrola a escala mundial
alcanzó 1.058 millones de euros (22 mil 218
millones de pesos aprox.) en el primer trimes
tre de este año, aunque salió raspado en su
propio país. Al final del año probablemente
sumará 100 mil millones de pesos. En estos
días tiene su junta anual de accionistas. A ver
cómo les explica que una de las "colonias" lo
multó. Y ya no está Felipe Calderón en Los
Pinos para defenderlo.

Candil de la avenida

NO HUBO PRESUPUESTO para instalar las
casillas del revocatorio pero, por supuesto, des
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Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Operación Salvar al mundo
Top 10' de países con el mayor número
de dosis administradas *

Países y Dosis Esquema Dosis de
regiones administradas completo refuerzo
 (%) (%)
1 China 3,442,312,826 88,8
2 India 1,941,328,608 67.7 2.40
3 Estados Unidos 586,552,650 66.0 30.7
4 Brasil 440,230,116 78.4 45.2
5 Indonesia 411,503,064 61.9 13.9
6 Japón 279,402,397 81.0 58.70
7 Bangladesh 260,863,641 71.3 8.80
8 Pakistán 249,044,829 59.0 3.90
gVietnam 220,441,206 81.1 58.8
10 México 208,185,593 62,6 41.5
Global total 11,925,238,103

* Compilación de datos de Bloomberg. La Secretaría de Salud de
México ya ha dejado de reportar resultados los fines de semana.
Los porcentajes correspondientes a esquema completo y
dosis de refuerzo son en relación con el porcentaje total de la
población de cada país.

Y ESO ES lo que el Iberdrola ha venido ha
ciendo, por conducto de la permisionaria
Iberdrola Energía Monterrey, SA de CV, titu
lar del permiso para generar energía eléctrica
bajo la modalidad de autoabastecimiento pa
ra la Central Dulces Nombres en Monterrey.
¿Les parece muy pesada la multa? No tanto.
La utilidad neta de Iberdrola a escala mundial
alcanzó 1.058 millones de euros (22 mil 218
millones de pesos aprox.) en el primer trimes
tre de este año, aunque salió raspado en su
propio país. Al final del año probablemente
sumará 100 mil millones de pesos. En estos
días tiene su junta anual de accionistas. A ver
cómo les explica que una de las "colonias" lo
multó. Y ya no está Felipe Calderón en Los
Pinos para defenderlo.

Candil de la avenida

NO HUBO PRESUPUESTO para instalar las
casillas del revocatorio pero, por supuesto, des
de el 27 de mayo Lorenzo Córdova participa
como integrante de la Misión de Observación
Electoral Internacional que presencia el pro
ceso presidencial de Colombia para el periodo
20222026. Se le va a acabar la papa el año
próximo.

Ombudsman Social
Asunto: escríbele al Presidente

EN FEBRERO DEL año 2021 a mi mamá no
le llegó el depósito a su tarjeta de Bienestar.
El 9 de marzo acudí a un centro de atención
ubicado en la Campestre Aragón para solicitar
aclaración y me dijeron que estaba dada de
bajay en investigación. Después de eso recurri
mos a la Renapo, a Bienestar, etcétera. Ya nos
dimos por vencidos y hemos constatado que
hay muchos adultos mayores que acuden a los
centros del Bienestar porque no les llegan los
depósitos. (Carta resumida).

Estela García Concileón/CDMX

R: NADA DE darse por vencidos. Escríbele al
Presidente.
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CONFLICTOS EN LOS CONTRATOS COLECTIVOS DE TRABAJO
POR JULIO PILOTZI

Lo que ha sucedido este fin de semana
en la planta de General Motors en Silao,

Guanajuato, es aplaudible por dónde se le
vea, no sólo porque los trabajadores han po

dido emitir un voto libre, secreto y directo,
por los beneficios que recibirán por su tra
bajo, sino porque terminan con los lamenta
bles cacicazgos que los perseguían.

Hoy esto servirá como ejemplo para los
conflictos laborales que se dirimen en el país;
algunos de ellos con más escándalos que
otros, pero todos con la mirada puesta en la
representante comercial de Estados Unidos,
Katherine Tai. Y es justamente ella quien
ha advertido que hará valer lo aprobado en
el Tratado Comercial entre Canadá, Estados
Unidos y México, acuerdo que hoy usted y
yo conocemos cómo TMEC. Nada desprecia
ble el 8.5 por ciento obtenido, y 2.5 por ciento
en prestaciones, en los que justamente ya se
contemplan los impactos de la economía ac
tual con su punto medular que es la inflación.

Por ello usted no dude que ése sea el pa
rámetro para las negociaciones que se produ
cen, y donde no sólo están siendo señalados
los sindicatos arraigados sino las empresas,
algunas de ellas presionando a los trabaja
dores para que disminuyan sus aspiraciones.

Pero esto va más allá, porque sabemos que
hoy la Secretaría del Trabajo y Previsión So
cial (STPS), que encabeza Luisa María Alcal
de, está enviando a sus funcionarios de alto
nivel para que muchos de esos desencuen
tros no se eleven de tono y para que no lle
gue a ser un tema incómodo para la Cuarta
Transformación. Hay uno que es el que pre

ocupa que es el de la empresa Panasonic, y
que justamente hoy tiene el emplazamiento
de huelga del Sindicato Independiente de
Trabajadores de Industrias y Servicios "Mo
vimiento 20/32" para la firma del Contrato
Colectivo de Trabajo, y en menos grado uno
que se vive en Pemex.

Pero hay otros que llaman la atención,
como el que se revisa en Oxxo, con la discu
sión de formación de sindicato, y el de tra
bajadores de Volkswagen que ya tiene lista
una Comisión Revisora. No hay que perder
de vista lo que sucede en la planta de Mazda
en Salamanca, Guanajuato, ahí podría agra
varse el asunto. Sucede que hasta se están
pidiendo observadores estadounidenses
y canadienses sobre lo que hace unos días
sucedió, porque se aprobó el convenio de
revisión general del Contrato Colectivo de
Trabajo con votos nulificados y boletas anu
ladas, con inmensas anomalías en el proceso
de validación. Y mire uno más grave, porque
trasciende que la Confederación de Trabaja
dores de México en Sonora, está obligando a
sus empleados que trabajan para una empre
sa proveedora de Ford Motor Company en
Hermosillo, a firmar un Contrato Colectivo
de Trabajo. Se habla que dicho contrato sea

para cerca de mil 200 trabajadores.
Hay que seguir de cerca este gran reto para

Alcalde Luján, por lo delicado de los asuntos,
porque además tiene el seguimiento puntual
del embajador norteamericano Ken Salazar.
#UnMundoSinResiduos. La Industria

Mexicana de CocaCola y Fundación Azteca
van por la segunda jornada de espacios públi
cos y playas limpias a través de las jornadas
de #UnMundoSinResiduos 2022. Será en seis

estados del país en las que podrán participar
mexicanas y mexicanos. Inició en el Manglar
Puerto Chelem, en Mérida, Yucatán, recupe
rando residuos orgánicos e inorgánicos, así
como materiales que puedan tener más de
una vida útil como lo es el PET.

Voz en Off Pablo González Carbonell, pre
sidente del Grupo Royal Holiday, falleció
este fin de semana, luego de una dura batalla
contra el cáncer. En un documento interno

hablan de él como un excepcional líder con
profundo amor por México que valoraba
y cuidaba a su gente. González Carbonell
fue fundador y expresidente de la Asocia
ción Mexicana de Desarrolladores Turísti

cos, y fue el primer mexicano en presidir la
Alianza Global de Excelencia en Tiempos
Compartidos...
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GENTE DETRÁS DEL DINERO

EL AFASIN AIFA
POR MAURICIO FLORES

Mientras la autoridad aeronáutica no logre la Ca
tegoría 1 por parte de la Federal Administration

Aviation, las aerolíneas mexicanas no podrán ampliar
sus itinerarios ni oferta de asientos para volar a Estados
Unidos pero, además, el aeródromo Felipe Ángeles, a
cargo de Isidoro Pastor, podrá ostentar el título de "In
ternacional" independientemente de las promesas de
algunas firmas internacionales, como Delta, que enca
beza Ed Bastían, de iniciar operaciones en diciembre
próximo desde el polígono de Santa Lucía.

Y es que sin la venia de la autoridad
estadounidense investida por Steve
Dickson, el AIFA no podrá extender vue
los hacia el vecino país, el mercado más
importante de México... y las aerolíneas
europeas difícilmente romperán esas
mismas directrices.

No en vano las tres aerolíneas que
han sido "incentivadas" a mudar un

total de 100 nuevas operaciones dia
rias lo harán exclusivamente en rutas

nacionales. Aeroméxico, que lleva An
drés Conesa; Viva, al mando de Juan
Carlos Zuazua, y Volaris, de Enrique
Beltranena, están probando el eventual
funcionamiento del llamado Sistema

Metropolitano de Aeropuertos inclu
yendo al recién resucitado aeropuerto

de Toluca con vuelos a ciudades y pla
yas mexicanas.

La Categoría 1 está hoy literalmente

en el aire: la FAA pospuso por una se
mana la Technical Review por lo que
ha quedado técnicamente esa revisión
hasta que se tengan más datos sobre las
mejoras de los procesos de la Agencia
Federal de Aviación Civil y de los Servi
cios a la Navegación en el Espacio Aéreo
Mexicano; pero dados eventos como el
ocultamiento de información de inci

dentes por parte de la Unidad de Con
trol en la agencia a cargo de Carlos Ro
dríguez y el desorden laboral y técnico
y probable robo de información sobre la
calidad de los recursos humanos que
dejó la administración de Víctor Her

nández en el Seneam, es muy probable
la FAA se tome las cosas con mucho más

pausa.

Inf onavit, el cariño para MBM. Como
es ya conocido, el instituto a cargo de

Carlos Martínez finalmente adjudicó el
contrato para la impresión de los esta
dos de cuenta y cobranza de hipotecas
a MBM de Alfonso Pérez Varona aso

ciación con Total System, pese a la
existencia de elementos claros de viola

ciones a las bases de licitación en temas

cruciales como el incumplimiento de
cuando menos 5 certificados interna
cionales de calidad. De esa manera Alicia

Barrientes Pantoja, militante de Morena
y subdirectora de gestión de cartera, im
puso que su empresa consentida con
tinuase con el servicio por oootro año
más, independiente de la existencia de
impugnaciones al fallo y que el propio
Pérez Varona tiene prácticas de negocio
que no convence a destacados socios
del Club de Golf México. Pero amor, con
amor se paga... y un contratito de 240
millones de pesos.
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Mérida y la ExpoUna. El alcalde Luis
Quijano y el gobernador Mauricio Vila
dieron muestra de un valioso alcance

del federalismo y de la pluralidad políti
ca en favor de las personas: la feria "Yu
catán Expone", en la alcaldía Magdalena
Contreras permite, a través del comercio,
el conocimiento y goce de los produc
tos típicos de la península, el apoyo a
los fabricantes de aquella entidad y el
siempre saludable intercambio cultural
que conlleva. Esta práctica se irá exten
diendo por la Ciudad de México, pues

a través de la propuesta de Quijano, se
plantea que un intercambio similar se
realice entre las alcaldías cuyos gobier
nos formen parte de la Unión Nacional
de Alcaldes CDMX, a fin de dinamizar la
economía capitalina.

Se acabó presupuesto de Trenes.
Pues este viernes se declaró desierta la

licitación que la Semar realizó para la re
habilitación y construcción de puentes
para las rutas ferroviarias de Coatzacoal
cos a Palenque (VeracruzChiapas) y de
Ixtepec a Ciudad Hidalgo (OaxacaChia

pas) con las que se pretende completar
el alcance del Corredor Interoceánico

del Istmo de Tehuantepec. Las ofertas
presentadas para cada tramo le parecie
ron demasiado altas a la Marina, pese
a que, como aquí se publicó, existían
ofertas muy competitivas en precio por
parte de constructoras serias. Por ello,
la apreciación es que el dinero presu
puesta! ya se agotó y, expresarse explí
citamente, están de regreso los "ajustes
preventivos" al gasto público del perio
do neoliberal.
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PESOS YCONTRAPESOS

IED. MAXIMO HISTORICO
POR ARTURO DAMM ARNAL

La mejor manera de captar divisas, pa
ra nosotros principalmente dólares,

que pueden utilizarse, entre cosas, para
financiar el déficit en la balanza comercial,
déficit que es el resultado deseable en ma
teria de comercio exterior, es por medio de
la Inversión Extranjera Directa (IED), que
son los dólares que vienen a invertirse para
producir bienes y servicios, con los cuales
satisfacemos nuestras necesidades; para
crear empleos, puesto que para producir
alguien tiene que trabajar; para generar in
gresos, puesto que a quien trabaja se le pa
ga por hacerlo; para elevar el bienestar de
las personas que depende, en muy buena
medida, de los empleos y los ingresos.

Todo esto depende de las inversiones directas, pudiendo
ser nacionales o extranjeras.

Digo que la mejor manera de captar divisas es a través
de la IED porque así se matan dos pájaros de un tiro. En
primer lugar se obtienen los dólares necesarios para, entre
otras cosas, financiar el déficit en la balanza comercial (entre
enero y abril la balanza comercial de México fue deficitaria
por 6 mil 771.5 millones de dólares). En segundo lugar se

trata de dólares que, convertidos a pesos (por aquello de que
en México el único dinero de curso legal es el producido por
el Banco de México), se destinan a la producción de bienes y
servicios, a la creación de empleos, a la generación de ingre
sos, a la elevación del bienestar. Al progreso.

Todo lo anterior, que no es poco, se logra gracias a la IED,
recordando que lo importante no es de dónde vienen los ca
pitales, sino en dónde se invierten, y si vienen del extranjero
pero se invierten en México para producir bienes y servicios
para los mexicanos, para crear empleos y generar ingresos
para los mexicanos, para pagar impuestos en México, para
exportar desde México y generar divisas para México, esos
capitales no son extranjeros, son mexicanos.

Por todo lo anterior es una buena noticia que, durante el
primer trimestre del año, según lo informó la Secretaría de
Economía, y con cifras preliminares, la IED sumó 19 mil 427.5
millones de dólares, de los cuales 6 mil 875.0 millones, 35.4
por ciento, corresponden a movimientos extraordinarios de
IED relacionados con la fusión de Televisa con Univision, y
con la reestructura de Aeroméxico, mismos que, una vez
descontados del total, nos dan un resultado de 12 mil 552.5
millones de dólares de IED, 5.8 por ciento más que lo captado
durante el primer trimestre de 2021,11 mil 864.0 millones.
El total, los 19 mil 427.5 millones de dólares, resultó 63.7 por
ciento mayor que en el primer trimestre de 2021.

Por tipo de inversión el 47.7 por ciento fue reinversión de
utilidades, el 45.2 fue nuevas inversiones, y el restante 7.1 fue
cuentas entre compañías. El 92.9 por ciento fue por reinver
sión de utilidades y nuevas inversiones.

Lo que hay que destacar es que, tanto la cifra de 19 mil
427.5 millones de dólares, como la de 12 mil 552.5 millones,
son, para un primer trimestre de año, máximos históricos. El
anterior se logró en el primer trimestre del año pasado, con
11 mil 864.0 millones.

Si estando las cosas como están, con el Estado de Dere
cho enchuecándose cada vez más y convirtiéndose en Esta
do de chueco, nos va bien en captación de IED, ¿cuánto mejor
no nos iría si, en vez de enchuecarlo, enderezáramos el Esta
do de Derecho, que ya estaba medio chueco antes de la 4T?
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IN
VER
SIONES
UNIVERSIDAD DE SLP

Macquarie vende sus
activos en educación

Resulta que el fideicomiso
de infraestructura Macqua
rie acordó vender ciento por
ciento de su participación en
Concesionaria Universidad
Politécnica de San Luis Po
tosí a Restlnver Infra FCR.
Esta transacción representa
menos de 5 por ciento del pa
trimonio del fideicomiso y se
realizará bajo las condiciones
del mercado.

GRUPO FINANCIERO

Áctinver confirma los

puestos de directivos
Tras certificar que sus eje
cutivos "cumplen con todos
los requisitos de evaluación
y elegibilidad", Corporación
Actinver, que preside Héctor
Madero Rivero, ratificó los
puestos de Joaquín Gallás
tegui Armella como director
general del grupo financiero,
y Pabel Estadillo Herrera, a
cargo de la dirección jurídica
del grupo.
CONFIRMAN CONTAGIOS

Prórroga de revisión
aérea, por covid19
Recordarán que la Administra
ción Federal de Aviación Civil

de Estados Unidos aplazó la re
visión técnica que se debía ha
cer al sector en México para re
gresar a la categoría una Rien,
pues la razón del atraso es que
varios funcionarios de esa na

ción que vendrían ala investi
gación se contagiaron de covid.
La pandemia sigue pegando.
RADIOCOMUNICACIONES

Xóchitl Hernández

deja plaza en Ifetel
La nómina del Instituto Fe
deral de Telecomunicacio

nes (Ifetel) cada semana tie
ne altas y baj as, y resulta que
recientemente Xóchitl Her

nández, quien se desempeña
ba en la Dirección de Optimi
zación de Radiocomunicacio

nes dejó una nueva vacante en
el órgano regulador.

REUNIÓN RILATERAL
Economía revisa los

pactos con Argenti na
La subsecretaría de Comer
cio Exterior, Luz María de
la Mora, fue anfitriona de la
quinta reunión de la Comisión
de Asuntos Económicos, Co
merciales e Inversión México

Argentina, junto con Cecilia
Todesca, titular de Relaciones
Económicas Internacionales
de esanación, donde evaluaron
los pactos entre ambos países.
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Iberdrola, entre
bicicletas y sanciones

17
¦ ntre marzo y mayo de este año, Iber

J drola México sumó cinco resolucio
_l 1—nes negativas de la Comisión Regula
dora de Energía (CRE), una de ellas la sanción por 9
mil 145 millones de pesos que será impugnada. Ade
más enfrenta revisiones fiscales, un arbitraje con la
CFE por la central eléctrica de Topolobampo y una
controversia por contratos legados.
Estos temas forman parte de la documentación

para los participantes de la junta general de accio
nistas del 17 de junio en Bilbao, donde se sortearán
10 bicicletas eléctricas de aluminio, frenos de disco
hidráulicos y batería de litio, y se otorgará un divi
dendo extra a los accionistas si la reunión alcanza

un quorum de 70 por ciento.
Ignacio Sánchez Galán, presidente del corpo

rativo, dijo a finales de abril que mantendrán sus in
versiones en México. Por lo pronto no hay nuevos
proyectos en puerta y está en riesgo la viabilidad de
la planta de Monterrey si no le permiten el cambio
de régimen de autoabasto.
En el informe anual con

solidado de Iberdrola se ex

plicó a los asambleístas que
"el 31 de enero de 2022 fina
lizó el contrato de interco

nexión para operar la plan
ta de Monterrey en régimen
de autoabasto" y se solicitó
"permiso para operar en
régimen de mercado". La

no autorización "puede afectar a la viabilidad de la
planta" y se iniciarán "reclamaciones legales"; el va
lor neto contable asciende a 217 millones de dólares.
Se informó que el SAT revisa el impuesto sobre

sociedades e IVA de Iberdrola México, Iberdrola
Energía Escobedo e Iberdrola Energía Monterrey
principalmente, de los ejercicios 2017 y/o 2018, y
que la CFE condicionó la puesta en servicio de la
central eléctrica de Topolobampo III al pago de pe
nas por el retraso en la construcción. La empresa ya
presentó arbitraje mientras la CFE reclamó daños
por 185.5 millones de dólares.
Además Iberdrola detalló que impugnó judicial

mente la resolución de la CRE por cargos en el Ser
vicio de Transmisión de Energía Eléctrica que apli
cará CFE Intermediación de Contratos Legados
a los titulares de los Contratos de Interconexión
Legados con Centrales de Generación de Energía
Eléctrica con Fuentes de Energía Renovable o Co
generación Eficiente, porque "aumenta considera
blemente los cargos que por este servicio se abona
ban hasta ahora". Ante el j uzgado presentó una fian
za como garantía cautelar por mil 868 millones de
pesos, y si pierde el caso, tendrá que acreditarlo.

Está en riesgo la
viabilidad de la planta

de Monterrey si no
cambia de régimen

de autoabasto
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Cambio climático catapulta
a la inflación

De acuerdo al análisis del Centro de Estudios Econó

micos de BBVA, que dirige Carlos Serrano las infla
ción en el mundo y especialmente en México sigue
siendo los retos a resolver en el terreno económico.
Cierto, la guerra en Ucrania es un factor, pero sólo

parte del problema, la otra mitad es el cambio climático, que ha
reducido la producción de alimentos a nivel global. Actualmente
es el veneno mortal para millones de mexicanos, que día a día
ven disminuir su capacidad de compra.

Es el momento de reflexionar y preguntarnos qué estamos
haciendo como país para paliar la
espiral inflacionaria, que para mu
chos analistas podría disminuir has
ta 2024 con alguna estabilidad de
precios. Los vehículos automotores son unos de los agentes prin
cipalmente contaminantes, en la ciudad de México representan
cerca del 60 por ciento. Tenemos una flota de vehículos de carga
con 20 años de promedio de vida y hay una política de impor
tación de autos usados, que en Estados Unidos son considerados
carcachas, que ingresan al país sin mayores restricciones.
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Hay una capa social que realmente están haciendo algo, des
de su trinchera, por disminuir la emisión de gases contaminan
tes, que generan el efecto. Los bancos emiten bonos verdes y se
premia a inversionistas que destinan sus recursos para proyec
tos sustentables.

La industria automotriz, como jamás en toda su historia, está
obstinada en producir vehículos ceros emisiones. En esta sema
na en México el sedán BMW lanzó i4 M50. anteriormente Volvo

presentó el C40 Recharge y en esta semana que se inicia Che
vrolet presentará el totalmente eléctrico Bolt EUV. Cabe destacar
que no solo son autos cero emisiones, sino que se ensamblan en
planta ultra modernas, sustentables.

Existen las tecnologías y las inversiones en la iniciativa privada
en México para combatir el cambio climático, que tiene claros be
neficios para la economía y la salud. Solo en la Ciudad de México
mueren 9,500 personas por efectos de las contaminación. Lo que
hace falta es que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
haga la parte que le corresponde. Alen

Reforzartar e impulsar los proyectos sustenta
bles. Acelerar la estrategia para que ca ciberseguridad
da vez más mexicanos logren acceder a ante los virus
estas nuevas tecnologías en las fabricas
y a la hora de comprar.

El tiempo lo tenemos encima y debe detenerse la gran conta
minación del complejo de Tula de Pemex y evitar consumir com
bustible como el carbón.

VIRUS

Hoy en día, la protección de información es uno de los desafíos
más importantes de la era digital, y la ciberseguridad permiti
rá crear un plan de acción efectivo. Así quedó de manifiesto en
el arranque del Primer Foro de Ciberseguridad que organizó el
Sector Tecnologías para la Información y Economía del Conoci
miento (TIEC), que preside Carlos Alberto Barrera Romero, sector
perteneciente a la Cámara Nacional de la Industria de Transfor
mación (CANACINTRA), de Enoch Castellanos Ferez. El Subse
cretario de la SSC del Gobierno de México, Ricardo Mejía Berdeja
advirtió que no hay que perder de vista que las redes sociales han
sido un instrumento para engañar, principalmente a menores por
parte de grupos criminales»
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En franquicias recurrentes decesos,
Valencia por certificar y en crisis muchos crecen
Cuando no hay certidumbre en las políticas
públicas el clima de negocios se enrarece co
mo ha sucedido en el sexenio de Andrés Ma

nuel López Obrador. La pandemia además
lastimó a la economía.

Para las franquicias la coyuntura fue espe
cialmente complicada. Su avance se estrechó
y cerraron muchas unidades.

Como ejemplo Delichurros de Alfredo
Malagón que llegó a tener 250 puntos, hoy es
tá en 58 y otras marcas sufrieron una depura
ción parecida.

Como siempre la película tiene sus mati
ces. Muchos conceptos crecieron: Tintorerías
Max de Raúl Jiménez, Wings Army de Martín
Santaella, Baby Ballet de Betsy Eslava, Punta

del Cielo de Pablo González o Agua Inmacula
da de Eymard Argüello.

El 9 de junio inicia la Feria de las Franqui
cias que organiza Comexposium que lleva
Francisco Segura, con unas 450 marcas, nada
mal para un universo de 800 que hay.

También el 8 de junio el Instituto Latinoa
mericano de Franquicias (ILAF) que preside
Jorge Valencia realizará su congreso. Con una
década en el mercado esta agrupación tiene
como objetivo capacitar.

Valencia de 52 años y con dos décadas en
el negocio, es délas pocas voces críticas. Hace
ver que la franquicia no es un cheque al por
tador. Muchas veces quienes las otorga no
cuentan con el expertis necesario. Se puede
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tener un negocio exitoso, pero no es fácil re
producirlo.

En su caso la primera experiencia fue cos
tosa. Dilapidó el dinero de su familia, de ahí
que con el instituto vía cursos y diplomados,
busque incentivar el conocimiento en ambos
lados de la ecuación para evitar el alto índice
de fracasos que hay.

Valencia es vicepresidente de capacitación
en el nuevo grupo que asumió AMF con Mario
Alberto Briceño. También ahí se pretende insti
tucionalizar al gremio y fortalecer el marco legal.

Urge, dice Valencia, tropicalizar el concepto
de franquicias que es "sajón" y certificar a
quienes están en el negocio como sucede en
EU. El ILAF da ese soporte. En su consejo par
ticipan Mauricio Jalife, Eduardo Poblete, Héc
tor Alcalá y Ana Gabriela Zavala.
Valencia es franquiciatario de Punta del

Cielo y la taquería El Huequito de Patricia Lira
y es franquiciante de Crepelandia.

CRECEN ROBOS VS EMPRESAS,
AUTOS CHOCOLATE Y15 AMPAROS
Desde el CCE de Francisco Cervantes son recu

rrentes las denuncias respecto al avance de la
criminalidad en carreteras. Los casos siguen al
alza. Curiosamente muchos de los ilícitos se

cometen en "autos chocolate", cuyo número
también crece tras el decreto de regularización
y la limitada capacidad del Repuve de Eduardo

Bonilla. AMDA que comanda Guillermo Rosa
les calcula que este 2022 llegarán 3 millones de
vehículos ilegales. El gremio interpuso 15 am
paros, pero aún no hay ninguna resolución, es
decir que la defensa va para largo.

PAISANOS NODALES PARA EL TRI,
ACUERDO CON SUM Y QATAR
A nada del mundial de Qatar donde se estima
habrá entre 80,000 y 100,000 aficionados
mexicanos, muchísimos que viven en EU, la
FMF de Yon de Luisa acaba de renovar hasta

2028 el acuerdo con la empresa Soccer United
Marketing (SUM) para que el "tri" juegue en
EU. Para el negocio del fútbol los paisanos son
nodales. Cada partido de la selección significa
un ingreso de unos 3 mdd.

TASAS DE INTERÉS A FIN
DE AÑO ENTRE 8.75% Y 9.0%
Tras conocer las minutas de la última reunión

de Banxico que preside Victoria Rodríguez Ceja
ya anticipan que en junio el banco central au
torizará un alza de tasas de 75 puntos base, da
da la urgencia de contener la inflación. En ese
sentido la expectativa del nivel de esa variable
para fin de año ya se corrigió a 8.75% ó 9% en
función de la firma especializada que se elija.

(paguilar_dd
aIbertoaguilar(5>dondinero.mx
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Alpek, negocio resiliente
en una industria defensiva
Credit Suisse mejoró el precio objetivo de Las acciones de
Alpek a 37 pesos desde 36 pesos, y mantuvo su recomen
dación de Outperform después de actualizar sus estima
ciones de ingresos y EBITDA a tres años en 32% y 23%,
respectivamente. La correduría internacional calificó a
Alpek como un negocio resiliente en una industria defen
siva, y consideró que la compama química mantendría su
liderazgo en la industria, en medio del desbalance entre
la oferta y demanda de PET y PTA. "Desde nuestro punto
de vista, Alpek tiene un historial comprobado de creci
miento gracias a las oportunidades de consolidación
inorgánicas, que creemos que han sido clave para un cre
cimiento constante, a pesar de la alta volatilidad en los
precios de las materias primas. Además, Alpek, mantiene
una disciplina, con un balance sólido y una fuerte gene
ración de flujo libre de efectivo a pesar su actividad en
fusiones y adquisiciones", destacó Credit Suisse. Sin em
bargo, la correduría reconoció que entre los riesgos para
su precio objetivo y calificación, destaca una disminu
ción y normalización de los diferenciales de los petroquí
micos a niveles inferiores al promedio histórico, impre
vistos que afecten los niveles de producción, y la posibili
dad que se presente un regulación extrema contra la pro
ducción y consumo del plástico. En el año, las acciones de
Alpek acumulan una ganancia de 18%.

MAYOR TEMOR
En la más reciente encuesta entre inversionistas nacio

nales y extranjeros de Credit Suisse y la firma Buendía &

Márquez, una de las conclusiones más relevantes fue la
visión de los inversionistas tanto nacionales como ex

tranjeros del elemento que podría limitar los potenciales
rendimientos de los activos financieros mexicanos en los

siguientes 12 meses. La encuesta en general consideró con
84% la situación de los mercados globales con 77% de
parte de los nacionales y 94% de los foráneos, y en se
gundo lugar la incertidumbre sobre las perspectivas de la
economía mexicana. ¿Y en qué se tiene que invertir? Más
de la mitad de los participantes en la encuesta consideran
que es el mejor momento para comprar bonos en moneda
nacional, aunque los inversionistas locales tienen una
mayor preferencia con 65%, y para la compra de accio
nes mexicanas es el peor momento donde la apatía la
encabezan los extranjeros con 60%.

PRUEBA DE FUEGO

Desde el 28 de abril, Pinfra informó que no entregaría a
tiempo su reporte anual 2021 debido al retraso de su nue
vo despacho de auditoría. EY para cumplir con dicho trá
mite, lo que ocasionó que el viernes se informará de la
cancelación del contrato con EY y el inicio de la búsque
da de un nuevo despacho. Esta situación provocó una caí
da cercana a 5% de las acciones de Pinfra y aumentó la
posibilidad de que la falta de entrega de información oca
sione una suspensión temporal de sus acciones en la
BMY aunque la emisora todavía tiene hasta el jueves pa
ra cumplir con el trámite.
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ENTENDIMIENTO
CON EL FISCO

¡rbnb.que en nuestra país lleva ÁngelTerral,
dio a conocer que durante 2021 el anfitrión
promedio de Jalisco obtuvo ingresos anua
les aproximados por3GQ mil pesos por
compartirun espacio en la plataforma de
hospedaje. Razón por la cual, refrendó su
alianza integral con el gobiernojalisciense

para impulsar el sector turístico y fortalecer los destinos de
la entidad. Este compromiso consta de cinco ejes rectores,
entre los que se destaca la recolección y pago del Impuesto
Sobre el Hospedaje (ISH) en la entidad.

Tan sólo en febrero y marzo de este año, la plataforma de
hospedaje ha recolectado y remitido más de 14 millones de
pesos a la Hacienda Pública local. Airbnb y la Secretaría de
Turismo de Jalisco, que lleva Claudia Vanessa Pérez Llamas,
diseñaron un mecanismo de pago de Impuestos afín a las
necesidades de la región, con el objetivo de brindar un camino
claroy simple a las personas que deseen emprender a través
de plataformas digitales de alojamiento. El ISH contribuye al
crecimiento turístico de los estados. En México, sólo dos apps
de servicios de alojamiento de corta plaza (Airbnb es una de
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ellas] cobran y remiten el impues
to. Es necesario que el resto de las
plataformas digitales cumplan sus
obligaciones fiscales para el bene
ficio del sector turística y fomentar
una competencia pareja.

LIBERTAD SE FORTALECE

Esta semana, Libertad.al mando de
Silvia La valle, fortalecerá su conso

lidación en el mercado debido al anuncio de una nueva capi
talización, adicional a la realizada en diciembre. Eso se suma
a la inversión en modernización tecnológica para brindar un
rnayory mejor servicio a sus nuevos clientes, que se sumarán
a 2.4 millones que ya tienen. Asimismo, el comportamiento de
sus clientes se caracteriza por mantener inversiones a plazas
mayores a 90 días, lo que confirma la confianza que tienen en
la institución y los diferentes productos que ofrece. Más de
80 por ciento tienen plazas contratadas entre tres meses y
hasta dos años. Dicen los que saben, que la sociedad finan
ciera popular aumentó 9.5 por ciento el saldo de captación
de capital entre 2019 y 2021,y se espera que ese crecimiento
se afiance al finalizar este año. Con estas cifras se borran las

llamadasnoticiasfalsaso fokenewsde muchos Interesados
que querían vera Libertad como un riesgo para ahorradores
y acreditados.

BAJA EXPECTATIVA DE VIDA

Durante el periodo neoliberal, la expectativa de vida en México
era de 75 años; la llegada de la pandemia de COVID19 y el
cambio en el modelo de salud impulsada parla autallamada
Cuarta Transformación colocaron para 2021 el promedio en
71 años. Ayer nuestro periódico El Heraldo de México des
tacaba como nota principal los datos que difundió la Orga
nización de las Naciones Unidas (ONU). Sin duda, un nuevo
reto que deberán afrontar nuestras autoridades sanitarias;
espero lo asuman.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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En los dos últimos anos, el crecimiento de las
ventas en línea de la empresa, desde que inició
la pandemia, ha sido de 200 o 300 por ciento

a cadena mexicana de tiendas para la base
de la pirámide Grupo Coppel duplicará sus
ventas digitales en dos o tres años, de
acuerdo con Diego Coppel Sullivan, di
rectorde Mercadotecnia y Ventas Digitales,
quien revela que ese canal de distribución
ya representa 8 por ciento de las ventas

totales del grupo, pero "quisiéramos acelerarlo más". Diego
señala que los últimos dos años han sido particularmente
sólidos en ese canal: "el crecimiento de las ventas digitales
desde que inició la pandemia ha sido de 200 o 300 por ciento".

La estrategia y proyectos de Coppel para el medianoy largo
plazos están anclados al propósito del Grupo, lo quese resume
en la frase "Mejorar la vida delosclientes".Estosetraduceen
la identificación y puesta en el mercado de productos para
varias categorías, comotelecomunicaciones, mobiliario, ropa,
decoración o zapatos: "Siempre hay muchas tendencias con
lasquehayqueestaraldia.En México,Coppel es un detonante
de tendencias, pues las traemos del mundo para nuestro país
y constantemente tenemos que estar buscando qué es lo
que sigue. Es parte de la obligación que tenemos nosotros"
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Coppel es un grupo de la mayor
relevancia en el país.

La empresa está presente en 300
ciudadesysu segmenta meta es"la
mayoría del mercado mexicano";es
decirSO millones de personas. Es el
segmento que suele denominarse
como la base de la pirámide.

Diego lo dimensiona así: "La es
cala del Grupo atiende a más de 15

millones de clientes;tenemos más de mil 600 tiendas en todo
el territorio nacional...". Diego menciona que "México coyun
tural mente tiene muchos retos en términos de digitalización,
importaciones, en temas de inclusión social y financiera, y
además la parte de comercio electrónico.

Hay muchas brechas que todavía falta cerrar con respecto
al resto del mundo. Yo creo que ahí es donde Coppel tiene la
oportunidady un retogrande pardelante".

INTEC, RÉPLICA
El abogado de Intec Medios de Pago, S A de C.V., Alonso Her
nández Confi eras solicita derecho de réplica respecto de lo
publicadoaquíel 04/05/2022. Escribe: (1) "sus afirmaciones
son mallciosasy falsas, mi representada niega completamente
tener algún tipo de relación con su persona"; (2] "usted no tiene
derecho de poseery/o recibir pagos legalmente a través de
algunas de nuestras tarjetas o nuestros productos"; [3] "mi
representada observa que sus afirmaciones son falsas y
maliciosasyque busca usted inducirasu públicode manera
negativa contra Intec Medios de Pago S.A. deC.V." [4] "No existe
en nuestro cali centerregistro de una llamada de reclamo o
aclaración hecha por usted". Concedido ese derecho.

SHEINBAUM

Claudia Sheinhaum sumará a los hospitales de la Ciudad de
México a la estrategia federal llamada IMSSBienestar. Ahora
serán gestionados por Zoé Robledo Bien.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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El decreto que redujo la zona de amortiguamiento
de las pedreros, en \upi/o León, ha generado un
caos en el sector inmobiliario

na serie de políticas púbicas erráticas en
el tema ambiental han puesto en jaque a
uno de las mercados inmobiliarios más

grandes del país.
Quizá recuerde que el gobernador de

Nuevo León, Samuel García, an unció en la
presentación del Plan Maestro de Movilidad,

que pondrá tras las rejas al exsecretario de Desarrolla Sus
tentable Manuel Vital, y a todas los involucrados en el caso
la requisa de la Ecovía, por los problemas que el exfuncionario
heredó al puebla regiamontanoy que están lejos de resolverse.

Vital, junto con Enrique Torres, exsecretaria general de
CobiemaydeAdministración.fueronjuezy parte en el caso del
decreto que redujo la zana de amortiguación de las pedreras,
que benefició a ciertas empresas, donde tienen injerencia.

Se les hizofácil echarpara atrás un decreto de 1995,y hoy
en día mucha gente continúa comprando terrenosy edificando
en fraccionamientos del Cerro de las Mitras, el Cerro de San
MiguelyCeneral Escobedo, pero nadie les avisa que actual
mente dichas zonas son consideradas de mero uso industrial.
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En cuanto comenzó la administración de Samuel García,
  este fue muy claro: "Se revoca y se

deja sin efectos el acuerda emitida el
3 de agosto de 2Q21, por el entonces
gobernadorconstitucional del estado
de Nueva León, y publicada el 13 de
septiembre del 2021 en el Periódico
Oficial del Estada, mediante el cual
se delimita la zona de reubicación

de las instalaciones de las empre
sas extractivas derivadas del decreto

número 187 publicado en el Periódico Oficial del Estada de
fecha 4 de enero de 1982, así cama se establecen las zonas de
salvaguarda en las de limitaciones establecidas en el propio
acuerdo ahora revocada y sus anexos".

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), de Pablo Gómez,
y la Fiscalía General de la República (FGRj.de Alejandro Gertz
Mañero, tienen carpetas de i nvestigación abiertasy las cuentas
congeladas de ambas. Pero, el problema ahora lo tienen más
de cinco mil familias que han comprado terrenas o viviendas
en zonas que no tardan en volver a declararse cama ilegal.

La Secretaría de DesarralloSustentablede la actual admi

nistración ha echadoaandaroperativos paraclausurarestos
asentamientos irregulares. Pero nadie ha impedido la venta
de terrenos de estas zonasy los bancos continúan otorgando
créditos, alga que podría llevar a la quiebra y pérdida de pa
trimonio a miles de habitantes en el estada. Vaya problema.

LA RUTA DEL DINERO

Todo está listo para que la próxima semana la organización
Great Place to Work, que lleva aquí Alma Rosa García Puig,
celebre en Cancún, su Summit 2022: "Un Nuevo Mundo, el
Futu rodé la Transformación Cultural" En esta segunda edición
se analizarán tendencias como network/ng, con ponentes
comoAlejandro Malina Alejandra Padilla Denise Dresser
y Jesús Cachegrus, entre otros. En ese foro se presentará el
rankíng Las Mejores Lugares para Trabajar, el cual en esta
edición lo integran 200 empresas divididas en cinco categorías.

ROCELIOVABELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
Vaya problema que dejó la admi
nistración de Jaime Rodríguez
"El Bronco", en Nuevo León, con
todas las colonias que se desa
rrollaron en zonas industriales,
luego de que su exsecretario de
Desarrollo Sustentable, Manuel
Vital, otorgara permisos a diestra
y siniestra. Durante la presen
tación del Plan Maestro de Mo

vilidad, el gobernador Samuel
García ya adelantó que estos
funcionarios que otorgaron
permisos al azar pronto estarán
tras las rejas.

Sin embargo, el problema
legal para todas las familias que
tienen su patrimonio en una
zona que hoy en día es consi
derada como ilegal, apenas co
mienza. Está bien que la Fiscalía
Anticorrupción del estado, al
mando de Javier Garza y Garza,
vaya tras todos esos exfunciona
rios, pero también algo debería
estar haciendo la autoridad para
detener la venta de terrenos y
casas en dichas zonas ya que,
nos comentan, continúa con
total libertad.

Tóners y sobrecostos

A pesar de que Cibertoner, Val
mar Digitalmicro, TCA Empre
sarial y Ofivillanely quedaron
al descubierto el año pasado
por las averiguaciones en las
que Proyecto sobre Organiza
ción, Desarrollo, Educación e
Investigación (PODER) reveló
que presentaron sobrecostos
aglutinados por más de 328.7
millones de pesos en perjui
cio del Instituto Mexicano del

Seguro Social (IMSS), a la fecha
continúan con la venta de pro
ductos marca Lexmark. Aunque
los sobreprecios corresponden
en su mayoría a la administra
ción de Enrique Peña Nieto, así
como a la de Felipe Calderón,
las empresas han acumulado 41
convenios en el mandato de An

drés Manuel López Obrador por
518 millones de pesos, dentro de
entidades como Yucatán, Zaca
tecas, Tlaxcala, Veracruz Sur,
Sinaloa, Tabasco, Quintana Roo,
Querétaro, Nayarit, Michoacán,
Colima, Hidalgo, Jalisco y Aguas
calientes,

Asalto a Casa Madero

El Consejo Mexicano Vitivinícola
que preside Hans Backhoff, ha con
denado la entrada con violencia en

la vinícola mexicana Casa Madero,
en Parras, Coahuila. El asunto tiene
que ver con temas de suministro
de agua, en el que la empresa de
vinos que dirige Brandon Milmo
ya había puesto de su parte para su
solución. En el tema hay políticos
del pasado que nunca quisieron
atender el tema y hoy cuando pa
rece verse una luz al final del túnel

extrañamente aparecen pobla
dores reclamando su derecho al

vital líquido. El asunto no termina
aquí porque hay amenazas de más
actos de por medio.

Lo más preocupante en todo
esto es que se dio aviso a autori
dades municipales y estatales, y
hasta hoy, siguen brillando por
su ausencia aun cuando se ha

externado la preocupación de
más actos, solo se determinaron a
informar parte de lo ocurrido.

VozenOff

Grupo Lala, que preside Eduar
do Tricio, avanza en su proceso
para salir de la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV). Dice que ya tiene
en su poder el 99.85 por ciento de
las acciones de la empresa. Con
esto da por concluida su segunda
ronda de compra de acciones...
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En franquicias recurrentes decesos,
Valencia por certificar y en crisis muchos crecen
ALBERTO AGUILAR

Cuando no hay certidumbre en las políticas
públicas el clima de negocios se enrarece co
mo ha sucedido en el sexenio de Andrés Ma

nuel López Obrador. La pandemia además
lastimó a la economía.

Para las franquicias la coyuntura fue espe
cialmente complicada. Su avance se estrechó
y cerraron muchas unidades.

Como ejemplo Detichurros de Alfredo
Malagón que llegó a tener 250 puntos, hoy es
tá en 58 y otras marcas sufrieron una depura
ción parecida.

Como siempre la película tiene sus mati
ces. Muchos conceptos crecieron: Tintorerías
Max de Raúl Jiménez, Wings Army de Martín
Santaella, Baby Ballet de Betsy Eslava. Punta
del Cielo de Pablo González o Agua Inmacula
da de Eymard Argüello.

El 9 de jumo inicia la Feria de las Franqui

cias que organiza Comexposium que lleva
Francisco Segura, con unas 450 marcas, nada
mal para un universo de 800 que hay.

También el 8 de junio el Instituto Latinoa
mericano de Franquicias (ILAF) que preside
Jorge Valencia realizará su congreso. Con una
década en el mercado esta agrupación tiene
como objetivo capacitar.

Valencia de 52 años y con dos décadas en
el negocio, es de las pocas voces críticas. Hace
ver que la franquicia no es un cheque al por
tador. Muchas veces quienes las otorga no
cuentan con el experüs necesario. Se puede
tener un negocio exitoso, pero no es fácil re
producirlo.

En su caso la primera experiencia fue cos
tosa. Dilapidó el dinero de su familia, de ahí
que con el instituto vía cursos y diplomados,
busque incentivar el conocimiento en ambos
lados de la ecuación para evitar el alto índice
de fracasos que hay.

Valencia es vicepresidente de capacitación
en el nuevo grupo que asumió AMF con Mario
Alberto Bricefto. También ahi se pretende insti
tucionalizar al gremio y fortalecer el marco legal.

Urge, dice Valencia, tropicalízar el concepto
de franquicias que es "sajón" y certificar a
quienes están en el negocio como sucede en
EU. El ILAF da ese soporte. En su consejo par
ticipan Mauricio Jalife, Eduardo Poblete, Héc

tor Alcalá y Ana Gabriela Zavala.
Valencia es franquiciatario de Punta del

Cielo y la taquería El Huequíto de Patricia Lira
y es franquiciante de Crepelandia.
CRECEN ROBOS VS EMPRESAS,
AUTOS CHOCOLATE Y15 AMPAROS

Desde el CCE de Francisco Cervantes son recu

rrentes las denuncias respecto al avance de la
criminalidad en carreteras. Los casos siguen al
alza. Curiosamente muchos de los ilícitos se

cometen en "autos chocolate", cuyo número
también crece tras el decreto de regularización
y la limitada capacidad del Repuve de Eduardo

Bonilla. AMDA que comanda Guillermo Rosa
les calcula que este 2022 llegarán 3 millones de
vehículos ilegales. El gremio interpuso 5 am
paros, pero aún no hay ninguna resolución, es
decir que la defensa va para largo.
PAISANOS NODALES PARA EL TRI,
ACUERDO CON SUM Y QATAR
A nada del mundial de Qatar donde se estima
habrá entre 80,000 y 100,000 aficionados
mexicanos, muchísimos que viven en EU, la
FMF de Yon de Luisa acaba de renovar hasta

2028 el acuerdo con la empresa Soccer United
Marketing (SUM) para que el "tri" juegue en
EU. Para el negocio del fútbol los paisanos son
nodales. Cada partido de la selección significa
un ingreso de unos 3 mdd.
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TASAS DE INTERÉS A FIN
DE AÑO ENTRE 8.75% Y 9.0%
Tras conocer las minutas de la última reunión

de Banxico que preside Victoria Rodríguez Ceja
ya anticipan que en jumo el banco central au

torizará un alza de tasas de 75 puntos base, da
da la urgencia de contener la inflación. En ese
sentido la expectativa del nivel de esa variable
para fin de año ya se corrigió a 8.75% ó 9% en
función de la fuma especializada que se elija.
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Cierre semanal mas estable: bolsas arriba y tasas secundarias abafo
Luego de semanas con grandes presio

nes en los mercados, el cierre posi
tivo de este viernes llevó a las bolsas
accionarias de Estados Unidos a un

balance semanal positivo entre más 6 y 7%
que logró poner fin a siete semanas consecuti
vas de baja, mienU as que en México, la bolsa
ganó el 1.8% semanal y las tasas de interés
registraron bajas que ayudarán a mejorar las
valuaciones de muchos portafolios, incluyen
do a las Siefores. El peso mexicano se ubicó
en 19.60 pesos. Esta semana habrá datos de
empleo en Estados Unidos, indicador muy
relevante.

ELESTADO DE MÉXICO
EMITIRÁ DE UDA S USTENTABLE
Es sabido en el mercado de deuda a largo pla
zo, que el Estado de México se caracteriza
por ser un estado pionero en muchas de sus
actividades financieras.
El Estado de México ocupa el 1.1% del

territorio nacional pero con una población
de casi 17 millones de personas que represen
ta el 13.5% de la población nacional. Es la
segunda economía más importante del país,
únicamente por detrás de la CDMX.
El sector comercial es el más relevan

te dentro de su economía al representar el
25.3% del PIB estatal, los servicios inmobi
liarios representan el 19.8% y la industria
manufacturera el 17.3%. Entre los tres su
man el 62.4% del PIB estatal.
Por el tamaño de su poblacióny la propia acti

vidad económica, el Estado de México registra
ingresos cercanos a los 260 mil millones de pe
sos al año, siendo el mayor ingreso de todos los
estados que conforman larepiiblica mexicana.

Las transferencias federales que incluyen
las participaciones, aportaciones, incentivos
y apoyos representan alrededor del 87% del
total de los ingresos como promedio delperío
do20172021 que incluye al2020 como año
crítico por la pandemia. En2021, se logró que
la recaudación propia haya representado el
12.3% por las contribuciones de impuestos
y derechos.
El gobierno de Alfredo del Mazo con el

apoyo en el manejo financiero por parte de
Rodrigo Jarque, han mantenido un con
trol de gastos y eficiencia operativa que al
final, muestra prácticamente un "balance
público en equilibrio", lo que ha beneficiado
su nivel crediticio. En febrero pasado, S&P

aumento su calificación crediticia a mxAA
con perspectiva estable, Moody 's confirmó
en octubre del 2021 la calificación de A+ con
perspectiva estable y Fitch aumentó la cali
ficación desde septiembre 2021 a AA+ con
perspectiva estable.
El Gobierno del Estado de México tiene

plasmado su compromiso con la sustenta
bilidad en su Plan de Desarrollo 20172023,
en el que establece las estrategias, políticas y
programas para mejorar la calidad de vida de
la ciudadanía y fomentar el desarrollo sus
tentable. El Plan estábasado en cuatro pilares
social, económico, territorial y de seguridad
pública, y está alineado con los Objetivos de
Desarrollo Sustentable establecidos por la
ONU. El Plan está enfocado en la igualdad de
género, la conectividad, un gobierno capaz
responsable y la tecnología para la buena
gobernanza.
Por ello, emitirá en unas semanas Certifi

cados Bursátiles Sustentables por un monto
hasta de 3 mil millones de pesos a un plazo de
15 años con unafuente de pago del 5.30% del
Fondo FAFEF que son las aportaciones fede
rales para entidades federativasy municipios.
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Lincoln lanza nueva
Navigator en
"Minesime weekencr
Este fin de semana, uno de
los Lincoln más vendidos en
México, el icono de sus camio
netas lujosas y de alta tecnolo
gía, se lanzó para todo el país
en San Miguel de Allende,
bajo el marco del evento más
importante de gastronomía
en nuestro país y la platafor
ma más importante para ello,
Millesime Weekend, que sin
duda ha llegado como una oca
sión para quedarse en el calen
dario. Así, entre los chefs más
famosos de varias partes de
México, los restaurantes más
reconocidos, los sabores más
increíbles inventados en cada

creación y en los vinos más
propios para cada plato servi 
do durante el ñn de semana,
llega una camioneta que es
igual de increíble en su ma
nejo, equiparable a una expe
riencia de altura, como lo fue
el fin de semana. La camio

neta cuenta con todo, piense
algo que desee y en Naviga
tor casi le puedo asegurar que
está presente, hasta masaje
en sus asientos, por lo que ya
era famosa, pero ahora los tie
ne también en sus asientos de

segunda fila. Pudimos plati
car con Sebastián Casanova,
director de Lincoln en Méxi

co, Puerto Rico, Centroaméri
ca y el Caribe, quien, presente
todo el fin de semana, pudo
platicar con clientes actuales
y futuros, de la nueva Naviga
tor, y nos comentó que poco a
poco irán llegando unidades,
que es uno de sus vehículos de
mejor venta, aunque se equi
libra el volumen entre todas

sus camionetas. Navigator
ahora en dos versiones: la lar

gayla corta, con tres opciones
de interiores para siete pasaje
ros, con o sin consola central
en la segunda fila, y en ocho
pasajeros se renueva en cla
ves estéticas y en tecnología,
como sus faros led delanteros
o sus luces de tercera dimen

sión en la parte trasera, nueva
parrilla y sus nuevos interio
res con pantallas táctiles con
lo último de la tecnología de
conectividad.Navigator hoy
inicia en $2,166,700 pesos en
su versión corta y la larga llega
a $2,280,700 pesos, y pueden
existir algunas otras versiones
que pronto la catapulten a lo
más alto de la exclusividad en

camionetas, pero por lo pron
to esta es la única versión de

equipamiento, llamada Reser
ve. Para quien lo quiere todo,
en desempeño lleva 440 ca
ballos de potencia de un V6 de
3.5 litros "Twinturbo"yuna
caja de 10 velocidades, junto
son sus modos de manejo, es
—sin duda— el santuario del

que habla la marca al subirse,
pero también el lugar más ex
clusivo con tanta potencia y
poder para el camino diario o
carretera. "Pienso que este es
el momento más propicio para
presentarnuestranuevaNavi
gator, ya que su sofisticación
y vanguardia es equivalente
a la experiencia que pueden
vivir los invitados a San Mi
guel Allende para este fin de
semana, es el mismo nivel de
lujo" concluyó Sebastián.
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La inflación con impacto en construcción,
tasas y créditos hipotecarios
Desde fines fiel 2021 he

mos hablado pomo si
fueran hechos aislados
del efeotode la inflación
en lasas de interés, del
incremento fie los ma

terial# de construcción
y como si fueran un ente independiente
también de los producios hipotécanos
que hacen posible comprar casa, depa
o lérreno para construir.

Todo está relacionado. La inllación tie

ne que ver con los efectos fie la pandemia
ahora en este 2022 con la reactivación al

100% que se está generando en iodos los
países. La afectación en las cadenas de
suministro, el incremento exacerbado
fie los materiales fie construcción parti
cularmente de los llamados commodi
ties como el acero, la varilla, aluminio o
cemento y también tiene que ver con la
polít ira adoptada por los Bancos Cent ra
les fie cada país, como en México le toca
a Banco fié México (Banxico) que tienen
que aplicar una política restrictiva con
tra la inliación con él objetivo de llenar
el consumo para que con el incremento fie
las tasas dé referencia se frene el consumo.
Así fie acuerda a la Ley fie la Oferta y la De
manfla, al detener la demanda, la olería tiene

que bajar sus precios, Pero estos ajustes están

muy lentos.
Ln México la inllación llegó 7.72%; en la

leí quincena de abril.
Las autoridades de Banxico se impusieron

desde hace unos años un tope de inllación
fiel 3% másmenos un punto porcént ual,esto
es que su límite lite durante estos últimos
años él 4% y como se observa estamos casi
al doble. Como fenómeno mundial nos afecta

que también en Estados l nidos suben los
precios y que la Reserva Federal siga inore
méntando las tasas.

Mientras, los créditos hipotecarios
tenían una tasa promedio fiel 8.5% en el
2021 y a la fecha, mayo 2022 la lasa es del
9.5%. Algunos conservan tasas por abajo,
pero son muy "exclusivas" se aplican a pa
quetes y a sujetos de crédito muy califica
dos que, incluso, consumen varios de sus
productos ligarlos al hipotecario: seguros,
cheque®, tarjetas fie crédito, por ejemplo.
Aunque la competencia es tan grande

entre los bancos en México que estos olre
cen estímulos importantes, que compen
san el aumento en las lasas por ejemplo:
para los gastos notariales los suman al
crédito o bajan su costó; perdonan la co
misión fie apert ura fiel orérlito, además no
pifien un nuevo avalúosino que tomanen
cuenta el existente, lo cual representa sig
nificativos ahorros para el contratante fiel
crédito hipotecario dé entre lOmil a 15mil

pesos, según el monto que se financie.
La competencia entre los bancos

ayuda a sus nuevos clientes. Lo impor
tante ¡es que brinden también apoyos
para reestructurar créditos a los que ya
tienen cuenta.

POR CIERTO
Las casas o depas seguirán aumen
tando ríe precio aunque menos en
comparación fie los materiales fie
construcción. Llevan un 10% a 15%

aproximado de incremenlo depen
diendo de donde se ubiquen; pero es
buen tiempo para comprar aún. Así,
crece por ejemplo la demanda de vi
vienda usada porque no tiene que re
iiejar el incremento de costos dé los
materiales fie construcción como la
vivienda nueva.

PREGUNTA
¿Crees necesario el crédito para com
prar cssa,flepa o 'terreno?

¡Hasta la próxima!
«Periodista de negocios,

bienes raíces, infraestructura y
finanzas personales. Fundadora de
"Mujeres Líderes por la Vivienda"
y directora de Grupo En Concreto.

mariel@grupoenconcreto.com
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Estamos ante

el regreso del
superpeso

a moneda mexicana

registra una aprecia
ción ele 4.39% en lo

que va fiel año y se
consolida como una
de las divisas más
sólida del mundo

EL DATO
La divisa mexicana, cerro esle viernes en

19.6064 pesos por dólar en el mercado inler
ban cario; con esle cierre, el peso ha ganado 4.39
por cierno en lo que va del año y se consolida
como una de las monedas más fortalecidas del

mundo duranle el presente año. Dicha apre
ciación provocó que inmediatamente muchos
colegas comunicadores y lambién diversos
medios de comunicación reí ornaran el mole
fiel "superpeso" para definir el desempeño de
nuestra moneda en el mercado, ¿será?

No iodo lo que brilla es oro
Primero definamos qué es él "superpeso"

o mejor dicho qué fue el 'kuperpeso^ esla de
finición por supuesld no es oficial ya que una,
inslilución lan seria como el Banco fie México

nunca acudiría a tal dicho para calificar el fies
empeño fie nuestra moneda, l u realidad este

mote debemos áceplar que fue acuñado por
nosotros, los com unicadores ''especializados"
en lemas económicofinancieros.

El "superpeso" es un término que define Ja
apreciación constante y prolongarla de la mo
neda mexicana, o más bien un largo periodo
fie estabilidad en las cotizaciones, sin aj usles
áhruptos. El mayor ejemplo es el periodo que
abarca los años de 2010 a casi lodo 2014, cuan
do entraron en función las Reformas Estrucl tí
rales, concretamente en el sector energético, fie
hecho psfl fue la época en la que apareció fSle
sobrenombre de "superpeso".
Ahora bien, eso tampoco significa que la

divisa nacional se haya apreciado permanen
icnieuie. más bien hace,referencia a un periodo
ríe relativa estabilidad y más orientado hacia la
apreciación cambiaria, eso sí.

Entonce^ tenemos que la moneda nacional
se ha apreciado este año más de 4 por denlo;
incluso si consideramos él nivel máximo que
alcanzó el dólar duranle la pandemia, de 25.13
pésos por dólar en el increado ¡uierliant ario,
tenemos una apreciación fie 21.98 por ciento,
extraordinaria para la moneda nacional, sin
duda alguna. Sin embargo recordemos que es
tuvimos Ireíue a una situación extraordinaria,

Contra RéplicaFecha: 30/05/2022
Página: 2

Area cm2: 435

1 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 82,380

Página 4 de 5



una crisis de magnil udes globales.
No poflemos minimizar lo que pasa con el

peso, es sin iluda una divisa fuerieeii esle mo
mento, una de las más fort aléciflas como ya lo
consignamos líneas arriba , sin olvidar que no es
una moñeda "dura", es decir no pertenece i una
nación industrializada sino a una en desarrollo.

Ahora bieu.es cierto que la divisa se lia apre
ciado constantemente; si vemos su desempeña
a partir del úllimo trimestre de 2020 y hasla la
lecha, tenemos un peso fuerte que se mueve en
Iré 18.5 y 22pordólar, un margen íelalivanlenle
amplio pero no lanío como en otras épocas.

Pero, nuevamente, iodo eslo obedece a sil na
ciones extraordinarias e incluso relacionadas
con el conie\u>e\ienio.

Ahora ya no son reformas estrucl tírales en
la economía mexicana, ahora son básicamente
condiciones relacionarlas con las lasas de inle
rés en el mundo, concretamente con nuesiro

principal socio comercial Esládos l nidos.
Este punió es relevanie, lo que realmente

sucedees que la lbrlaleza cambiaria se explica
en gran meflifla por la evolución fie los capitales
foráneos al mercado mexicano, mismos que
aprovechan el "regalo" fiel diferencial fie lasas
de interés eñire ambas economías, mismo que
hasta el momenlo se ubica en 600 puntos base o

6 puntos porcenl nales. Si. para un inversionista
en Estados l nidos susBeeursos obtienen 1 por
cienio en su país y 1 por ciento en México, o
más, luego entonces aprovechan eSla diferen
cia, La economía mexicana 110 es la mejor, pero
tampoco la peor, además cítenla con la venlaja
fíe ser vecina de la mayor economía fiel planeta
y socio comercial, toda una garantía para los
capilales.

La lbrlaleza cambiaria eiiesiosnionienios.cl
"superpeso" como ahora le llaman, se encuentra
alado más a factores coy uní urales y voláliles
que a un elemenlo que le inyecle eerliflumbre
a la economía nacional.

Nadie puede negar la lbrlaleza del peso, pero
no eslá ligada a ningún "éxito" económico en el
país más allá fie la estabilidad por el respelo a
las políticas "neoliberal®# que ha mantenido
la acl ual administración, es decir no han jLiga
do con los indicadores económicos esenciales,
como sé temía,!.
Ojalá permanezca por mucho más liempo

esla fortaleza cambiaria para ayudar a que la
economía mexicana se recupere más, pero es
lar sobre bases endebles puede acabar con ella
en cualquier momenlo.

•Periodista y Analista financiero.
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